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Las previsiones aéreas 
crecen un 5% en la Isla 
este verano

Pérez : “En Betancuria tendríamos 
que aprovechar más los recursos 
del Cabildo y el Gobierno”

uPágina 9

Diego Sánchez, Alas de Oro a toda 
una vida dedicada al rescate

Fuerteventura

uPágina 11

uPáginas 12 y 13

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

A pesar de la quiebra del turoperador FTI 
y de que Fuerteventura sigue sin estar 

entre las preferencias veraniegas del turismo 
nórdico, la Isla crece este verano en conecti-
vidad aérea regular, según los datos que ma-
neja Turismo de Islas Canarias para los próxi-
mos meses.

El visitante inglés sigue siendo el que ma-
yor fidelidad demuestra con el destino majo-
rero, creciendo incluso con respecto a 2023 

cerca de un 13%, y el alemán se mantiene 
como segundo mercado emisor, a pesar de 
que desciende en comparación con el ejerci-
cio pasado. 

Italia y Francia se mantienen por detrás, 
como tercer y cuarto mercados importantes 
en emisión de turistas. Con el primero, la Isla 
prevé unas reservas que crecen un 27,7%; con 
el segundo, los asientos aumentarán en torno 
al 3,6%.

El sector hotelero colocará el cartel de com-
pleto en la mayoría de los municipios turísti-
cos de la Isla.

Turistas disfrutando de las playas de Corralejo, con la Isla de Lobo como escenario de fondo.
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Lo Último

El PP denuncia que el Ayuntamiento 
de Tuineje no haya pagado aún las 
subvenciones deportivas 

n Los populares aseguran que el abono tendría que haber sido entre marzo y abril

Grupo Popular en el Ayuntamiento de Tuineje.

El Cabildo Funicular de Fuerteventura y va-
rios coyuntamientos de la isla publicaron el 
año pasado una oferta de empleo público 

con un 20% de descuento y un llavero de regalo. El 
objeto de esta convocatoria era la contratación de 
85 nadadores. Los mismos se repartirían entre los 
diferentes departamentos de la administración, tan-
to insular como local, tales como: Miedo Ambien-
te, Parques sin Jardines, Esculturas, Sobras Munici-
pales, etc. El proceso se llevó a cabo por el sistema 
de concurso-deposición. A dicha convocatoria se 
presentaron todos los familiares, allegados, simpa-
tizantes, así como ciudadanos no adscritos. Sin em-
bargo, según ha sabido El Desenfoque, la convoca-
toria fue impugnada por un opositor al régimen, que 
se considera prejudicado, y por ello interpuso un re-
curso por la vía oral y otro por la vía judicial ante el 
Tribunal Internacional de la Haya, a ver si halla el 
delito que él asegura haber sufrido.

El opositor al régimen es Jesús D.CH. (no pode-
mos revelar su identidad debido a la Ley de Protec-
ción de Dátiles, por lo que aquí nos referiremos a él 
como el Susodicho. No obstante, la ley no nos pro-
híbe decir que es el hermano de Chari, la que traba-
jó de encargada en el Hiperdino hasta que se cayó 
de un lineal, se rompió el huesito dulce y le dieron 
la incapacidad para el puesto de trabajo habitual). 
El Susodicho había denunciado que el tribunal eva-
luador dio como correctas varias de las respuestas 
que muchos opositores pusieron en el examen. En-
tre ellas, las siguientes:

¿Qué es un trabajador eventual?: Uno que orga-
niza eventos.

¿Cómo se denomina en la Función Pública al tra-
bajador que desempeña temporalmente una activi-

dad en sustitución de un funcionario de carrera?: 
Uterino

¿Qué título universitario se exige para pertene-
cer al Subgrupo A1?: Movida en la Universidad, 
estrenada en 1982.

¿Cómo se denomina al trabajador designado li-
bremente por un cargo público?: Personal bajo 
fianza

¿Qué tipo de servicio básico para la población 
realiza el Consorcio de Abastecimiento de Agua de 
Fuerteventura (CAAF)?: Arreglo de tuberías.

¿Qué debería hacer un empleado público afec-
tado por el síndrome del burnout?: Ingresar en la 
Unidad de Quemados.

A su vez, el impugnador también denunció que 
su currículum debió obtener la máxima puntua-
ción para el puesto de nadador y, sin embargo, ha-
bía quedado el último. El Susodicho, de naciona-
lidad española -y canarión oriundo de La Puntilla, 
pa’ más señas-, aprendió a nadar cuando tenía dos 
años en la Playa de las Canteras, perteneció al Club 
de Natación Metropole, fue campeón de Canarias y 
de España en 200 metros mariposa, quedó 4° en el 
Campeonato de Europa de 2008 y compitió en dos 
Juegos Olímpicos. Fue socorrista de la Cruz Roja y 
salvó a 160 personas de morir ahogadas. Además, 
lleva residiendo en Puerto Lajas hace 12 años, don-
de sigue nadando cada día hasta quedarse sin resue-
llo. Así que no entendía cómo podía sacar la peor 
puntuación de los 448 candidatos. 

Sin embargo, Jesús El Susodicho, recibió ayer la 
sentencia emitida por el Tribunal Internacional de 
La Haya, respondiéndole del siguiente tenor:

“Los miembros de este Tribunal hemos anali-
zado las bases aéreas de la convocatoria en las 
que están indicados claramente todos los reque-
sitos para acceder a las 85 plazas de nadadores. 
Si bien este Tribunal considera que las respues-
tas denunciadas no debieron ser dadas por co-
rrectas, en el punto 6.4 se dice bien clarito que 
se entiende por nadadores a aquellos trabajado-
res que no hacen nada. Por tanto, relacionar esos 
puestos laborales con la natación es una inter-
pretación errónea del denunciante y, por tanto, 
no imputable ni al Cabildo ni a los ayuntamien-
tos. Y si bien los miembros de este Tribunal con-
sideramos absurdo contratar con dinero públi-
co a alguien para no hacer nada -y menos aún 
a 85 a la vez-,  debemos respetar la idiosincra-
sia política majorera y también el Derecho Con-
suetudinario, que es el que atiende a las cos-
tumbres, prácticas y creencias aceptadas como 
normas obligatorias de una comunidad-, pues 
lo de contratar nadadores se lleva haciendo en 
esas instituciones insulares desde que Franco 
era corneta-. Por tanto, se considera rechazada 
la denuncia y válida la convocatoria de empleo 
público y sus resultados”.

El Susodicho trabajará como monitor de aquagym 
en un hotel para poder pagar las costas judiciales.

FELIPE
MORALESNadadores

El Desenfoque

El SCE saca una nueva línea de ayuda 
para incentivar la contratación

Redacción
TUINEJE

La portavoz municipal del 
Partido Popular en Tuineje, 
Esther Hernández, ha denun-
ciado que el Ayuntamiento to-
davía no ha pagado las subven-
ciones deportivas genéricas, 
así como alguna nominada, a 
los clubes. “El grupo de Go-
bierno los está condenando 
a sufrir una situación crítica, 
puesto que esta aportación 
municipal es la base de la su-
pervivencia de los clubes”, la-
mentó Hernández. 

En palabras de la popu-
lar, “esta situación ha lleva-
do a los clubes a la desespe-
ración, ya que, a estas alturas, 
lo normal es haber pagado las 
subvenciones del año pasado, 
cuyo abono siempre se rea-
liza sobre el mes de marzo o 
abril”. Además añadió que, a 
estas alturas del año, ya debe-

rían estar convocadas las sub-
venciones del año 2024. “Por 
ahora no han hecho absoluta-
mente nada. Esto viene a de-
mostrar una nula gestión en 
todos los ámbitos. Nos encon-
tramos ante un ayuntamiento 

que no funciona en lo elemen-
tal, como pagar subvenciones 
deportivas, y es incapaz de ha-
cerlo porque la alcaldesa está 
a otra cosa, aunque no sabe-
mos exactamente a qué”, sen-
tenció Hernández. 

Redacción
CANARIAS

La Consejería de Turismo 
y Empleo, a través del Ser-
vicio Canario de Empleo 
(SCE), ha publicado en el 
Boletín Oficial de Cana-
rias las bases y la convoca-
toria de una nueva línea de 
subvenciones con cargo al 
programa de incentivos a la 
contratación laboral de per-
sonas desempleadas con cer-
tificado de profesionalidad 
Certifícate, correspondiente 
al ejercicio 2024-2025.  

En concreto, 200.000 eu-
ros están previstos para la 
convocatoria del presente 
año y para 2025 se invertirá 
el mismo importe.

La cuantía de las ayudas a 
conceder a cada una de las 
empresas solicitantes se ele-
va a 7.000 euros por cada 
contrato indefinido, mientras 
para los que tengan una du-
ración igual o superior a seis 
meses e inferior a doce me-
ses se contempla una cuan-

tía de 3.000 euros, que se 
eleva a los 4.000 euros si la 
duración es de doce meses. 
El programa establece tam-
bién un incremento de 1.000 
euros si la persona contrata-
da es una mujer, mayores de 
45 años en el momento de la 
contratación y jóvenes me-
nores de 30 años.

El plazo de presentación 
de las solicitudes para los 
contratos laborales suscri-
tos en los meses de abril, 
mayo, junio, julio y agosto 
de este año se establece para 
los primeros diez días hábi-
les del mes de septiembre. 
En aquellos casos de contra-
tos formalizados en septiem-
bre, octubre y noviembre de 
este año, el período se inicia-
rá los diez primeros días há-
biles del mes de diciembre 
de 2024, mientras que los 
realizados en diciembre de 
2024, así como enero, febre-
ro y marzo de 2025, el pla-
zo será de diez días hábiles 
del mes de abril del próximo 
ejercicio.





-Pues sí-, decía uno de nuestros tertulianos jus-
to cuando me acercaba a este rincón tan especial 
donde se desgrana todo lo que acontece en la vida 
política de la Maxorata. -Según comentan, el jo-
ven San Blasito ha vuelto a sus andadas y ya no se 
molesta ni en presentarse en los plenos, aun cuan-
do estos son para aprobar más perras, las que anda 
pidiendo a llantos por todos los rincones, para eje-
cutar sus obras. Salvo que sea un pleno ordinario, 
de esos que se celebran el último viernes de cada 
mes (por cierto, les invito a que se dejen caer por 
ahí en esas fechas, porque son sesiones muy in-
teresantes), dicen que es difícil que se le espe-
re ver a partir de los jueves ya que, simplemen-

te, no está… como cuando era el presi…-. -¿Y 
a qué se debe tremenda dejación?-, preguntó el 
otro. -Seguro que es debido a temas personales, 
como siempre dice cuando no quieren que lo mo-
lesten (porque para él decirle las cosas de frente 
es molestarle), pero lo que está claro es que poco 
se puede dirigir, y menos aún fiscalizar, cuando 
no se está en la Isla. Máxime cuando de él depen-
den unas obras tan importantes para los vecinos y 
vecinas de la Maxorata como las de distribución 
del agua, ya sabe, esas que hacen que llegue el 
preciado líquido a todas las casas-. -Pues la cosa 
va a más con los cortes-, decía uno, -y alguien le 
tendrá que decir, quizás el sistema de vigilancia 

L-O-L-A, que el problema del agua no se arre-
gla agitando la varita mágica y diciendo “Bibidi 
Babidi Bu”. Esto conlleva un poco más de im-
plicación: de reuniones casi diarias con los con-
tratistas para ver cómo van las obras; de estar en 
las mismas, aunque se tenga que manchar los mo-
casines de vestir, para valorar los progresos con 
quienes realmente saben; y de mirar con sus com-
pañeros cómo ayudar a las personas afectadas por 
los cortes de agua, que para eso es el vice. Peeee-
rooo, como los cortes se producen mayoritaria-
mente cuando él está fuera de la Isla, se entiende 
que no esté tan agobiado con el tema-. -En fin-, 
dijo el otro, -“a disfrutar” de otro verano más…-. 

El mentidero

El pasado 9 de junio se cele-
braron las elecciones al Par-
lamento Europeo con una 

abstención en Fuerteventura del 
68,62%, llegando la abstención en 
algunos municipios al 75%. Es un 
dato muy significativo pues da la per-
cepción de que la ciudadanía no tie-
ne un sentimiento europeísta, como 
si las elecciones europeas no fue-
ran con nosotros. Sin embargo, estas 
elecciones no solo quedan lejos para 
la ciudadanía, sino también para los 
partidos políticos.  ¿Ustedes han vis-
to la misma movilización en la cam-
paña europea que en las municipa-
les de 2023? Muchos políticos no se 
dieron cuenta que hubo elecciones al 
Parlamento Europeo. Y eso sí es gra-
ve, la pasividad de la clase política. 

Los políticos deben realizar un es-
fuerzo pedagógico y exponer a la ciu-
dadanía la importancia de la Unión 
Europea (UE), sobre todo en Cana-
rias. Somos una Región Ultraperifé-
rica  (RUP) y nos jugamos mucho en 
Europa. No podemos olvidar las sin-
gularidades de Canarias en el con-
texto de la UE, así como la impor-
tancia de ser Zona Especial Canaria. 

Ahora mismo las decisiones tras-
cendentales se toman en la Unión 
Europea, en todos los sentidos, me-
diante directivas a los estados miem-
bros para realizar cambios normati-
vos, la política internacional y, lo 

más impontante, la financiación eco-
nómica con fondos europeos. 

Si nos paramos a observar las 
obras públicas, nos encontraremos 
con que la gran mayoría viene finan-
ciada por la Unión Europea, ya sean 
obras municipales, insulares, regio-
nales o naciones, y nos tenemos que 
preguntar: ¿dónde estaría Fuerteven-
tura y Canarias sin los fondos euro-
peos? ¿Cuántas políticas activas no 
se hubiesen podido realizar por fal-
ta de financiación con las respectivas 
consecuencias negativas para el ciu-
dadano? ¿Qué hubiese sido del sec-
tor primario sin el POSEI? ¿Cuántas 
acciones han sido financiadas por los 
fondos FEDER? 

Sin lugar a dudas, en estos momen-
tos es indiscutible que la partida se 
juega en Bruselas y allí se encuen-
tra el tablero de toma de decisiones 
que nos afectan en nuestro día a día. 
Por ello, todos tenemos una asigna-
tura pendiente de cara a las eleccio-
nes europeas de 2029: romper el te-
cho de cristal de esa visión lejana de 
la Unión Europea, siendo conscien-
tes, cada día más, de la trascendencia 
en nuestras vidas de la UE. Europa 
nos ha permitido mejorar nuestra ca-
lidad de vida en todos los sentidos y 
debemos de apostar más por Europa 
como eje integrador y de unión, ale-
jándonos de esos discursos contra-
rios a Europa.

José Vicente calero

Europa nos queda aún 
lejos

Hace un año, jamás pensé que escribiría un artículo de opinión 
como un medio legítimo para reflexionar sobre los primeros 365 
días de mi mandato en el Ayuntamiento de Puerto del Rosario. 

Ha sido un año de desafíos intensos, pero también de grandes satisfaccio-
nes al ver cómo nuestros esfuerzos comienzan a materializarse.

Desde una nueva perspectiva, es evidente que muchos proyectos que 
parecían estancados han empezado, ahora sí, a avanzar. Si bien las difi-
cultades y los obstáculos han sido constantes, empezamos a ver resulta-
dos positivos y mares más tranquilos.

Durante este período, nuestro equipo ha trabajado incansablemente 
para identificar y abordar las áreas que requerían intervención urgente. 
Nuestro objetivo ha sido claro: mejorar la calidad de vida de los vecinos 
y de las vecinas de Puerto del Rosario. Un aspecto crucial fue la revisión 
y actualización de contratos vencidos que no reflejaban las necesidades 
actuales de nuestro municipio. Estos contratos, con precios desactualiza-
dos y servicios inadecuados, han sido una joya para quienes disfrutaban 
del caos administrativo, pero hemos logrado reestructurarlos para ofrecer 
mejores servicios públicos.

Quiero destacar el trabajo conjunto entre el departamento de contrata-
ción y las distintas concejalías. Aunque el departamento de contratación 
suele pasar desapercibido, ha jugado un papel fundamental en la mejora 
de los servicios públicos. Se ha trabajado con transparencia, siguiendo 
procedimientos ordinarios y públicos a través de licitaciones, con el ob-
jetivo de reducir el uso de contratos menores.

Además, hemos enfrentado decisiones difíciles, como la actualización 
de ordenanzas obsoletas desde 1995. Sí, esas ordenanzas que a nadie le 
importaban hasta que decidimos actualizarlas. Aunque estas medidas no 
siempre son populares, son necesarias para modernizar nuestra adminis-
tración y garantizar que podamos proporcionar los servicios públicos que 
nuestros vecinos merecen.

Este primer año ha sido solo el comienzo de un largo camino. Segui-
remos trabajando con dedicación y compromiso para transformar Puerto 
del Rosario en un lugar donde todos puedan disfrutar de una mejor ca-
lidad de vida. Nuestro compromiso es firme: continuar progresando y 
afrontando los desafíos con la misma determinación que hemos mostra-
do hasta ahora.

Puerto del Rosario está en camino hacia un futuro mejor, y estoy orgu-
llosa de ser parte de esta transformación. Juntos, con el esfuerzo de todos, 
continuaremos navegando hacia un horizonte de prosperidad y bienestar 
para todos nuestros vecinos. Quién sabe, quizás el próximo año, las ma-
rejadas y marejadillas nos sorprendan con más mares en calma.

Reflexiones de un año de 
gestión: un camino hacia 
la mejora de Puerto del 

Rosario

María Franco
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Puerto del Rosario hace balance del primer 
año de Gobierno de CC y PSOE

como cargos públicos al servi-
cio de los ciudadanos”.

Acto seguido destacó, área 
por área, los importantes lo-
gros alcanzados en los dife-
rentes departamentos como 
la unificación de contratos de 
saneamiento y depuración de 
aguas, objetivo clave en Servi-
cios Municipales, con más de 
1.919 partes de obras y mante-
nimiento resueltas; el aumen-
to de la plantilla de la Policía 
Local con 10 nuevos agentes, 
además de publicar la Oferta 
de Empleo Público 2023 para 
dar estabilidad a la administra-
ción; la aprobación de un pre-
supuesto que ha experimenta-
do un incremento del 6% en 
2024, además de aprobar re-

manentes por más de 4,7 mi-
llones de euros; la aprobación 
y licitación del proyecto de la 
Avenida Bulevar en la calle 
Primera de Mayo, además de 
realizarse mejoras en diver-
sas áreas urbanas; o el inicio 
de los trámites para legalizar 
explotaciones ganaderas, en-
tre otras acciones.

De Vera aseguró que, tras 
este primer año, “renovamos 
nuestro compromiso como 
grupo de Gobierno con los ve-
cinos y vecinas de Puerto del 
Rosario. Vamos a seguir tra-
bajando por este municipio 
no solo para que sea el motor 
económico de la Isla, sino para 
seguir construyendo un futuro 
próspero”.

lDe Vera y su equipo renuevan su compromiso con la ciudadanía

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Después de doce meses, tras 
las elecciones de 2023, el gru-
po de Gobierno en el Ayunta-
miento de Puerto del Rosario 
ha hecho balance de la gestión 
realizada en este primer año 
de mandato. El alcalde, David 
de Vera, quien compareció en 
rueda de prensa junto a parte 
del equipo de Gobierno, des-
tacó de la gestión que ha sido 
“un año en el que nos hemos 
enfrentado a situaciones bas-
tante complicadas y a un desa-
fío significativo porque hemos 
tenido que tomar decisiones 
importantes, pero siempre an-
teponiendo la responsabilidad 

LA FOTONOTICIA

MARIAM HERNÁNDEZ, PREGONERA DE LA CAPITAL. La re-
conocida actriz majorera Mariam Hernández será la pregonera de las 
próximas Fiestas del Rosario. El acto de presentación tuvo lugar en el 
Salón de Plenos de la Casa Consistorial y contó con la presencia de la 
actriz, el alcalde capitalino, David de Vera, y la concejala de Festejos, 
Tacoremi Gutiérrez. 

Pleno de Puerto del Rosario celebrado el pasado mes de junio.

El Pleno portuense aprueba modificar 
tres ordenanzas fiscales

PUERTO DEL ROSARIO

El pleno ordinario del Ayun-
tamiento de Puerto del Ro-
sario aprobó la actualización 
de tres ordenanzas fiscales, 
adaptando sus tarifas de pe-
setas a euros y destacando las 
nuevas bonificaciones socia-
les que n permiten aliviar la 
carga fiscal de los ciudada-

nos más vulnerables.
En concreto, se modifica-

ron la Ordenanza Regulado-
ra de la Tasa por prestación 
del servicio de alcantarilla-
do, aprobada en 1997; la del 
Impuesto sobre Vehículos de 
tracción mecánica, aprobada 
en 1992; y la Ordenanza Re-
guladora del IBI.

David de Vera, alcalde de Puerto del Rosario, junto a parte de su equipo de Gobierno.



Daniel Melián PUERTO DEL ROSARIO

A partir de las siguien-
tes imágenes podre-
mos sumergirnos e 

interpretar el laborioso traba-
jo que consistía en transpor-
tar la piedra caliza desde sus 
depósitos primigenios has-
ta su transporte a los hornos, 
el tratamiento de la cal entor-
no a su producción en las zo-
nas industriales y su posterior 
transporte al muelle para em-
barcarlos en los barcos donde 
se exportaría a los diferentes 
puntos del archipiélago cana-
rio. Por primera vez, obser-
varemos las diferentes fases 
que sufrió el horno de cal de 
Calera Risco Prieto en ma-
nos de  Manuel Bordón Fa-
lero hasta convertirse en uno 
de los complejos industriales 
más grandes de Canarias tras 
su venta a Manuel Castañeyra 
Schamann, en 1962. 

Este horno en particular es-
taría ubicado en el Barranco 
Hondo, zona conocida como 
Risco Prieto o, antiguamen-
te, Calera Risco Prieto. En la 
parte inferior derecha encon-
tramos al propietario del hor-
no,  Manuel Bordón Falero, 
junto a su hijo Juan Manuel 
Bordón Sigu, con una fecha 
similar a la primera imagen 
que exponemos. Este primer 
horno perteneció en origen 
a Agustín Pérez Rodríguez, 
antiguo alcalde de Puerto de 
Cabras durante la Primera 
República, en 1873. En algún 
momento, a finales de la dé-
cada de los cuarenta o prin-
cipios de los cincuenta, este 
horno se transmite a Manuel 
Bordón Falero. Destacamos 
en la parte inferior izquierda 
el camión para cargar la cal 
donde un trabajador manipu-
la algún tipo de herramienta 
o está descargando un “cubo 
o bidón” desde la plataforma 
trasera. Sin embargo, lo más 
significativo está situado en 
la parte superior del horno, 
en la boca de este, donde en-
contramos hasta seis trabaja-
dores, todos ellos con cubos, 
posiblemente colmatando el 
horno para su puesta en pro-

ducción. Por otro lado, se 
puede diferenciar un último 
escalón que corona el horno, 
compuesto únicamente por 
piedras sin ningún tipo de ar-
gamasa. Por último, y de for-
ma un poca difusa, en la par-
te superior izquierda se puede 
apreciar otro camión desde 
su parte posterior y posible-
mente un trabajador más sa-
liendo de él. Un total de nueve 
trabajadores.

  
SEGUNDA FASE. La imagen que  
apreciamos bajo estas líneas 
corresponde a un segundo hor-
no (segunda fase) a la derecha 
del primer horno, con unas lí-
neas más definidas pero ligera-

mente de menor altura, donde 
podemos apreciar ocho bido-
nes de metal bastante maltre-
chos utilizados para la carga 
de piedra caliza. Sin embar-
go, la corona del primer hor-
no asciende en altura con res-
pecto a la fotografía anterior 
y en la parte superior derecha 
se aprecia un pequeño alma-
cén de reciente construcción. 
Con respecto a la imagen an-
terior habrán pasado uno o dos 
años, en torno a 1953- 1954. 
El vaciado de la piedra caliza 
para su proceso de calcinación 
se realizaba por la parte supe-
rior del horno, alternando una 
capa de piedra caliza con una 
capa de maderas y carbón mi-
neral, así sucesivamente hasta 
colmatar el horno. En ocasio-
nes se utilizaba el propio ca-

mión, dando marcha atrás y 
elevando su plataforma, para 
realizar la descarga de la pie-
dra matriz directamente en la 
boca del horno.  

La tercera imagen (inferior 
derecha) irrumpe con la in-
corporación un tercer horno 
sumado a los dos anteriores 
(tercera fase). Esta vez pre-
senta una fachada con forma 
cuadrangular con la inclusión 
de piedra basáltica de un tono 
oscuro con respecto a los de-
más hornos y coronando los 
tres hornos por una balaustra-
da de bloques intercalados por 
accesos cuya finalidad es con-
seguir una pequeña balconada 
para guardar a sus trabajado-
res de que puedan precipitarse 
por los bordes de los hornos. 

En la parte inferior izquier-

da se observa un vehículo 
de la época (no identificado) 
aparcado y en salidas de la 
hornilla se ve a varios traba-
jadores transportando carreti-
llas de piedra caliza, una vez 
ya quemada o cocida (en total, 
podemos hacer un recuento de 
hasta seis trabajadores). 

Podemos concluir que la am-
pliación de la industria hasta 
su tercer horno se hizo bajo la 
propiedad de Manuel Bordón 
Falero, en torno a 1954-1955. 
A partir del día 6 de diciembre 
de 1962 es cuando este último 
firma un compromiso de com-
pra/venta con Manuel Casta-
ñeyra Schamann en Puerto del 
Rosario, que se cerraría en los 
siguientes días con la rúbri-
ca de dicha compra/venta en 
una notaría de Santa Cruz de 

Tenerife. Manuel Castañeyra 
Schamann explotará el hor-
no desde principios de la dé-
cada de los sesenta hasta su 
cierre. No se tiene la certeza 
de si Manuel Bordón Falero 
expande la industria con nue-
vos hornos, pero se sabe que 
con Manuel Castañeyra lle-
gan a fabricarse hasta tres hor-
nos más; es decir, un total de 
seis hornos, convirtiéndose en 
unos de los complejos indus-
triales más grandes del archi-
piélago canario.  De momento 
no hay constancia de cuántos 
hornos existían en esta ubica-
ción antes de su venta en 1962, 
pero sí podemos confirmar de 
un mínimo de cinco hornos 
bajo dominio del consignata-
rio Manuel Bordón Falero, en 
Puerto del Rosario.

En el corazón de nuestro pueblo. 
“Familia Bordón” (III Parte)

Durante la década de los 50 del siglo pasado, el horno propiedad de la familia Bordón Falero experimentó tres 
fases de desarrollo, convirtiéndose en una de las principales industrias caleras de Puerto de Cabras.

Primer horno, correspondiente a la primera fase de la industria calera que dirigió Bordón Falero.

Tercera fase de la ampliación del horno propiedad de Bordón Falero.
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Imagen del horno, ampliado en su segunda fase.



“El Ayuntamiento 
es un terrero de 
lucha en donde la 
clave es trabajar 
en equipo”

Redacción
ANTIGUA

-La política es una experien-
cia nueva para usted. ¿Qué 
tal como concejal?
-A veces echo de menos el 
tractor agrícola y la tranquili-
dad de una rutina. De concejal 
no hay horario ni fines de se-
mana. Toca echar la carne al 
asador, pero no me quejo. Es-
toy aprendiendo muchísimo, 
trabajando muy a gusto con 
los técnicos, que me indican 
y asesoran, y tengo un equi-
po de mantenimiento que son 
unos puntales pintando, arre-
glando o lo que se les presen-
te; no tienen miedo a nada. 
-¿Dicen que es el segundo al-
calde, junto a Matías Peña? 
-No, que va; eso es para picar 
a uno. Lo cierto es que, viendo 
de cerca el trabajo del jefe, la 
responsabilidad, el móvil con-
tinuamente sonando, las citas 
y reuniones una tras otra,... es 
una locura. Creo que quien 
dice que quiere ser alcalde es 
por que no sabe lo que es eso. 
A no ser que quieras el mando 
para no trabajar; pero es mu-
cho: hay que saber mucho y te-
ner una paciencia de campeón.
-Justo ahora se abre el plazo 
para solicitar subvenciones 
deportivas...
No se equivoca. Destinamos 
175.000 euros al deporte en 
el Municipio, la mayor can-
tidad económica para clubes, 
equipos y asociaciones depor-
tivas que, además por vez pri-
mera, se les ingresará de una 
sola vez en la cuenta de los 
solicitantes. 
-¿Con cuántos equipos o 
clubes calcula que traba-

jan desde la Concejalía de 
Deportes? 
-Si le digo le miento, pero de-
bemos andar entorno a las 30 
asociaciones, clubes y equi-
pos deportivos con los que tra-
bajamos, apoyando económi-
camente o con la equipación 
y la logística que precisen. A 
ello se suman más o menos 
la misma cantidad de escue-
las municipales y cursos que 
impartimos desde la Conce-
jalía, con disciplinas variadas 
que van desde el motor al ká-
rate, del surf al yoga o tiro con 
arco, de la lucha canaria al fút-
bol… Temo que mi memoria 
fallase si tuviera que nombrar-
las todas.
¿Van a mantener la gratui-
dad de las escuelas y cursos 
deportivos municipales?
-El dinero no debe ser el cri-
terio para inscribirse, el orden 
de instancia como la discipli-
na en la asistencia van a seguir 
siendo los criterios para par-
ticipar, poniendo más control 
en el que máximo número de 
faltas son tres, para continuar 
lista y que entre el siguiente. 
-Este año algunas clases o 
cursos finalizaron antes del 
fin de temporada. 
-Las normas en la administra-
ción son rígidas y deben cum-
plirse, aunque nos cueste en-
tenderlas. Era necesario sacar 
a licitación y adjudicar la ges-
tión de más de treinta entrena-
dores y monitores, regularizar 
su situación, garantizando es-
tabilidad, futuro y unos ingre-
sos similares entre ellos. Ha 
sido para bien, aunque siento 
el perjuicio creado entre algu-
nos de los deportistas que, a 
partir de ahora, verán su rutina 

de entrenamiento sin riesgo de 
ser interrumpida. Contabiliza-
mos más de 1.000 deportistas 
jóvenes y adultos que sema-
nalmente disfrutan de las cla-
ses, cursos y equipos impulsa-
dos por Deportes de Antigua y 
disfrutan de las instalaciones 
deportivas municipales. 
-Regresa el Rally de Antigua
-Sí, pero antes celebraremos, 
también de la mano con los 
clubes del motor de la Isla, el 
I Rally Sprint de Antigua, una 
carrera del motor sobre asfal-
to, emocionante y pionera en 
el Municipio. Y, por supuesto,  
seguido vendrá el Rallye de 
Antigua que, sin duda, estará 
dedicado a Miguel Ángel Gue-
rra a quien el Ayuntamiento de 
Antigua realizará un home-
naje póstumo muy especial. 
-¿Al Rally de Antigua le 
acompañan más citas de-
portivas este verano?
-Tenemos también la organi-
zación, por primera vez en el 
Municipio, del Triatlón Cross 
con sede en Pozo Negro jun-
to con la Trail, dos pruebas 
de infarto de Extreme danger, 
organizadas con la empresa 
especializada MásEventos. 
Además de impulsar la prác-
tica deportiva con más de 30 
escuelas, participamos en la 
organización de campeonatos 
y carreras exclusivas como 
pruebas extreme, triatlón, foto 

submarina, pesca en kayak o 
concentraciones insulares o 
regionales de diversas prácti-
cas deportivas, así como jor-
nadas para promover la salud, 
como las recién celebradas 
‘Deporte y Salud’ o el ‘Depor-
te contra el cáncer’. Bueno, y 
sin olvidarme de mencionar al 
mejor equipo de bola canaria, 
Los Cacharros, con los que 
organizamos el II Torneo de 
Antigua con participación de 
equipos de todas las Islas. 
-¿Cómo avanzan las princi-
pales obras en infraestruc-
turas deportivas?
-La ciudad deportiva va lenta 
pero sabemos que el Cabildo 
está haciendo lo imposible por 
impulsar la segunda fase de la 
actuación, una vez terminado 
el arreglo de toda la superficie. 
Desde que esta ciudad depor-
tiva arranque, trabajaremos 
en crear un gimnasio munici-
pal con mucha más capacidad 
y nuevos aparatos, además de 
plantearnos mejoras en el te-
rrero de lucha de Antigua. La 
piscina, por su parte, está más 
cerca que nunca de su aper-
tura. Ha requerido armarnos 
de mucha paciencia, arreglos 
y reuniones, que más nos hu-
biera valido, de permitirlo la 
ley, tirarla y hacer otra. Pero 
en poco nos damos un chapu-
zón en ella. 
-Por cierto, hace poco se re-

unió con los cazadores, ¿no? 
-Hay muy buena sintonía con 
los cazadores de Antigua, que 
están más unidos que nunca, 
y con los que tenemos una re-
lación de colaboración mutua. 
A los que critican la caza, hay 
que recordarles que son preci-
samente los cazadores quie-
nes mantienen el entorno, lo 
cuidan y vigilan y son quienes 
han llamado la atención públi-
ca y de las administraciones 
pidiendo ayuda para prevenir 
una enfermedad muy conta-
giosa entre los conejos en la 
Isla, un virus venido de fuera. 
También es responsable de 
Tráfico. ¿Puede con todo?
-Tengo un equipazo que, si 
hace falta, trabaja hasta de 
noche tal como fue durante 
la señalización y mejora vial 
de la zona industrial de Cos-
ta de Antigua, para no mo-
lestar a nadie, dando mayor 
fluidez al tráfico con más se-
guridad. Son muy buenos pro-
fesionales, unos tiralíneas que 
igual reponen señales, propo-
nen mejoras y recorren cada 
pueblo aportando seguridad a 
peatones y vehículos. 
-Entre nosotros, ¿ve al Unión 
Antigua de nuevo Campeón 
de Canarias?
-¿¡Cómo!? Ni lo dude. Gana-
mos por equipo, porque tene-
mos destacados luchadores. 
Todos juntos, no nos tumban. 
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LA FOTONOTICIA

PÁJARA ENTREGA LOS CERTIFICADOS EN IDIOMAS. El Ayun-
tamiento de Pájara celebró el acto de entrega de diplomas a los parti-
cipantes del curso de idiomas We are & wir sind Fuerteven, organizado 
por Radio ECCA, que refuerza el compromiso de la Institución municipal 
con la educación. Al acto acudieron la consejera insular de Informática y 
NNTT, Carmen Alonso; la responsable municipal de Educación, Ángeles 
Acosta; y la concejala de Desarrollo Local y Formación, Lucía Darriba.

La Oliva aprueba sancionar a Cruz 
Roja por incumplimiento del contrato 
de socorrismo en las playas

Dacosta, Alonso y Jorge, en una imagen de archivo, junto a uno de los responsables de la Policía Canaria.
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PÁJARA

La gestión realizada por el 
Ayuntamiento de Pájara per-
mitirá que la Comisaría insular 
de la Policía Autonómica de 
Canarias esté ubicada en la Te-
nencia de Alcaldía de La Lajita. 

Esta iniciativa recibió el 
apoyo del  Pleno del Cabildo 
de Fuerteventura celebrado 
el pasado mes de junio, don-
de los partidos de Coalición 
Canaria, Partido Socialista y 
Nueva Canarias apoyaron con 
su voto a favor esta ubicación. 
El apoyo insular ha puesto de 
manifiesto la gestión y el tra-
bajo desarrollado por el equi-
po de Gobierno en Pájara para 
que el Municipio cuente con 
este servicio que reforzará la 
seguridad de Pájara y de la Isla 
gracias a la presencia de este 

cuerpo de protección. 
El concejal de Seguridad y 

Emergencias de Pájara, Rai-
mundo Dacosta, agradeció al 
Cabildo majorero por haber 
realizado este pronunciamien-
to, ya que era uno de los requi-
sitos que pedía el Gobierno de 
Canarias para que se pudiese 
habilitar la Tenencia de Alcal-
día como Comisaría de la Po-
licía Canaria. 

Por otro lado, destacó el 
apoyo mostrado por los de-
más ayuntamientos de Fuer-
teventura. “La Policía Canaria 
será un complemento al gran 
trabajo que están haciendo la 
Policía Local y la Guardia Ci-
vil en la Isla”, añadió. 

Por su parte, el primer tenien-
te de alcalde, Alexis Alonso, 
aseguró que este hecho supo-

ne un gran éxito para el mu-
nicipio de Pájara dado que la 
Comisaría insular de la Policía 
Canaria “estará en nuestra lo-
calidad”. Por otro lado, Alon-
so agradeció la implicación de 
la presidenta Lola García y de 
la consejera de Seguridad del 
Gobierno de Canarias, Nieves 
Lady Barreto, que “desde el 
primer momento tendieron la 
mano para poder hacer reali-
dad esta acción”. 

En la misma línea se mos-
tró el alcalde, Alejandro Jorge, 
quien resaltó que desde el gru-
po de Gobierno “hemos ido 
mejorando en materia de se-
guridad”, apuntando, además, 
que “este equipo está volcado 
en modernizar y renovar estos 
servicios. Esta medida es una 
prueba irrefutable de ello”. 

La Comisaría insular de la Policía 
Canaria estará en La Lajita

LA OLIVA

El pleno de La Oliva aprobó 
por unanimidad la propuesta 
de iniciar el procedimiento 
de sanción a Cruz Roja Es-
pañola, entidad responsable 
del servicio de salvamento, 
socorrismo, vigilancia y pri-
meros auxilios en las zonas 
acuáticas naturales del Mu-
nicipio. La ONG se enfrenta 
a posibles sanciones debido 
a incumplimientos muy gra-
ves señalados en sendos in-
formes técnicos, emitidos el 
5 y 17 de junio. El Ayunta-
miento propone una multa 

significativa que suma un to-
tal de 222.219,36 euros, di-
vididos en 50.426,46 euros 
para el Lote 1 (zona Oeste) 
y 171.792,90 euros para el 
Lote 2 (zona Este).

El alcalde Isaí Blanco ma-
nifestó durante el pleno que 
“la seguridad y el buen fun-
cionamiento de nuestras zo-
nas acuáticas son prioritarios 
para este gobierno. La de-
cisión unánime de refleja el 
compromiso con la calidad 
de los servicios que se ofre-
cen a nuestros ciudadanos y 
visitantes”. 



“Solo en 
Betancuria tienes 
la posibilidad de 
conocer a todos 
los vecinos y que 
ellos te conozcan”

Mónica Quintero
BETANCURIA

-Este mes de junio se cumple 
un año de la constitución de 
las nuevas Corporaciones, 
incluida la del Ayuntamien-
to de Betancuria, donde CC 
alcanzaba un concejal más 
con respecto a las elecciones 
de 2019. ¿Cómo valoran este 
tiempo transcurrido?
-La primera vez que encabecé 
el equipo sacamos dos actas y 
en mayo de 2023 pasamos a 
tener tres y grupo propio, lo 
que nos ha dado la oportuni-
dad de presentar nuestras pro-
puestas bajo el sello de Coa-
lición Canaria y no del grupo 
Mixto. Fue una satisfacción 
saber que contábamos con 
mayor número de vecinos y 
vecinas que valoraron positi-
vamente nuestra labor y nos 
mostraron su apoyo. 
-¿Cuál es la actividad que 
realiza CC en el Ayunta-
miento de Betancuria?
-Este mandato seguimos tra-
bajando en la misma línea de 
llevar a pleno tres o cuatro 
mociones con aquellas nece-
sidades que nos plantean los 
vecinos, además plantear los 
ruegos y preguntas que son 
de interés para el conjunto del 
Municipio. En los últimos dos 
plenos, que son trimestrales, 
hemos llevado un total de seis 
mociones. Aunque estamos 
en la oposición, intentamos 
siempre tener la presencia su-

ficiente como para que los ve-
cinos de muestro municipio 
tengan voz en los plenos.
-¿Cómo es ser concejal en 
la oposición en el municipio 
más histórico, pero con me-
nos población de Canarias?
-Aún estando en la oposición, 
es muy bonito ser concejal 
en un municipio tan peculiar 
como Betancuria. Solo en un 
municipio como este tienes la 
posibilidad de conocer a todos 
los vecinos y tener la confian-
za de que te conozcan, visitar-
los, charlar con ello o que te 
trasladen sus problemas para 
intentar darles una solución. 
La política municipal en Be-
tancuria es muy cercana y te 
da la oportunidad de conocer 
en profundidad todo lo que te 
rodea. De hecho, si bien algu-
nas mociones son iniciativas 
propias nuestras, como la de 
reducir el impuesto de obras 
para que la gente se anime a 
vivir en nuestro municipio, 
otra parte importante de las 
mociones nace de los proble-
mas que nos trasladan nues-
tros vecinos.
-También es uno de los mu-
nicipios que menos presu-
puestos maneja de Cana-
rias. ¿A la hora de hacer 
cosas se nota la limitación?
-Reconociendo la singulari-
dad que tiene Betancuria, ya 
que no es ningún inconve-
niente señalar que somos el 
único municipio de Canarias 
que está por debajo de los 

1.000 habitantes, he de de-
cir que no sabemos aprove-
charnos de esta circunstancia. 
Lo ideal sería sacar medidas 
y proyectos enfocados a este 
factor porque tenemos la suer-
te que no somos como otros 
municipios que crecen de ma-
nera acelerada. Siempre hay 
líneas de ayudas del Gobierno 
de Canarias destinadas a mu-
nicipios de menos de 5.000 
habitantes. En la pasada legis-
latura, para la isla de Fuerte-
ventura había tres millones de 
euros y ese requisito solo lo 
cumplíamos nosotros, pero el 
Ayuntamiento de Betancuria 
no solicitó ni un euro de esa 
partida. Piense que el presu-
puesto del Ayuntamiento está 
en torno a los tres millones de 
euros, por lo que podríamos 
haber duplicado la capacidad 
de inversión del Municipio. 
Hay muchos fondos a los que 
podemos acceder, pero parece 
que el Grupo de Gobierno se 
conforma solo con lo que hay 
en los presupuestos municipa-
les, que solo nos da para sacar 
dos o tres pequeños proyectos 
al año. No podemos confor-
marnos solo con eso. 
-¿Y en qué se podría inver-
tir ese dinero procedente de 
fondos externos?

-Los concejales de CC consi-
deramos que tenemos que ir 
más allá y aprovechar los re-
cursos tanto del Cabildo como 
del Gobierno de Canarias para 
poner saneamiento y depura-
ción de aguas en el Valle de 
Santa Inés, el enclave con ma-
yor número de habitantes del 
Municipio, la Vega de Río 
Palmas o Playa del Valle, por-
que solo existe en el casco de 
Betancuria; para reparar ca-
lles o comprar nuevos conte-
nedores de basura,… la lista 
es larga.
-El pasado mes de junio ce-
lebraron un pleno ordina-
rio, donde se aprobaron dos 
mociones presentadas por el 
grupo de Coalición Canaria. 
¿En qué consistieron ambas 
iniciativas?
-La primera de las mociones, 
que salió adelante con el apo-
yo del Grupo de Gobierno, 
consiste en hacer una distin-
ción al vecino Daniel Melián, 
que abrió, cuando hoy ni si-
quiera se lo plantea nadie, la 
primera farmacia en nuestro 
municipio en el año 1988 en 
la Vega de Río Palma, para 
trasladarla en 1995 a Betan-
curia. Dio un gran servicio 
a nuestros vecinos, servicio 
que a día de hoy no tenemos. 

Y, además de por esto, hemos 
propuesto la distinción por ser 
una persona muy cercana y 
siempre dispuesto a ayudar en 
lo que fuera necesario. La fa-
milia se puso en contacto con 
nosotros y creímos importan-
te llevarlo para que se le hicie-
ra un reconocimiento público 
desde el Ayuntamiento de Be-
tancuria. La segunda moción, 
que salió adelante por la abs-
tención del Grupo de Gobier-
no, plantea desarrollar un Plan 
de Embellecimiento de Playa 
de Santa Inés. Esta iniciativa, 
que también nos la plantearon 
los vecinos, se fundamenta en 
el hecho de que es un encla-
ve que está muy abandonado 
porque, si bien ha ido crecien-
do paulatinamente, no así los 
servicios: vemos desde seña-
les caídas o tan podridas que 
ni se ven y arquetas rotas, has-
ta tendidos eléctricos y de te-
lecomunicaciones tirados por 
el suelo sin que nadie se haga 
cargo de ellos, además de con-
tenedores de basura sucios y 
ubicados de cualquier forma o 
de calles que necesitan arreglo 
y limpieza en sus márgenes. 
Lo que pedimos, en definiti-
va, es que se actúe en aque-
lla zona porque está realmente 
desatendida. 

Pérez Brito explica cómo es ser concejal en la 
oposición del municipio más pequeño de Canarias
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García, flanqueada por Hernández y Miranda, durante la reunión.

LA FOTONOTICIA

41 ISLAS ECOLÓGICAS. La Consejería insular de Turismo, en cola-
boración con los ayuntamientos de la Isla, adjudicó la instalación de 41 
puntos limpios en forma de islas ecológicas en las principales playas ma-
joreras. Esta acción está enmarcada en el Plan de Sostenibilidad Turísti-
ca en Destino ‘Fuerte por Naturaleza y que cuenta con un presupuesto 
de 38.174 euros.

PUERTO DEL ROSARIO

La presidenta del Cabildo de 
Fuerteventura, Lola García, y 
el consejero de Aguas, Adar-
goma Hernández, mantuvie-
ron una reunión con el con-
sejero y el viceconsejero de 
Aguas del Gobierno de Cana-
rias, Manuel Miranda y Mar-
cos Lorenzo, respectivamen-
te, con el objetivo de seguir 
coordinando la hoja de ruta 
que permitirá mejorar el abas-
tecimiento de agua en Fuer-
teventura. Estuvieron presen-
tes, además, los gerentes del 
Consorcio de Abastecimien-
to de Aguas a Fuerteventura 
(CAAF), Francisco Hormi-
ga, y del Consejo Insular de 
Aguas, Domingo Montañez.  

Según indicaron García 
y  Miranda, no solo se han 
coordinado acciones de ma-
nera inmediata para garanti-
zar el suministro de cara a la 
época estival, sino que se han 
abordado medidas de más lar-
go plazo como la nueva plan-
ta desaladora del sur. En este 
sentido, tanto desde el Ca-
bildo como desde el Gobier-

no regional anunciaron que, 
gracias a la coordinación en-
tre ambas administraciones, el 
expediente para el estudio de 
viabilidad de esta nueva plan-
ta ya ha sido iniciado. Se trata 
del estudio que permitirá de-
terminar la ubicación de esta 
futura infraestructura, tan ne-
cesaria para descentralizar la 
producción y mejorar el abas-
tecimiento de agua en todo el 
territorio insular. Su construc-
ción supondrá una inversión 
aproximada de 30 millones 
de euros y se espera poder in-
cluirla en el próximo convenio 
de infraestructuras hidráulicas 
con el Estado.

Durante la reunión, se va-
loraron también las partidas 
presupuestarias que se incor-
poran para hacer frente a la 
emergencia hídrica en Fuerte-
ventura. Entre ellas se incluye 
una partida de unos 6 millo-
nes de euros con cargo a los 
fondos del MITECO (Minis-
terio para la Transición Eco-
lógica y Reto Demográfico), 
que permitirán disponer en la 
planta desaladora de Puerto 

Cabildo y Gobierno revisan la hoja 
de ruta de las obras hidráulicas 
pendientes en la Isla

•Ya está en marcha el expediente para la nueva desaladora en el sur
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del Rosario del suministro de 
nuevas bombas, cuadros eléc-
tricos y membranas de ósmo-
sis inversa, así como mejoras 
en la depuradora de la capital 
majorera.

Asimismo, Cabildo y Go-
bierno de Canarias pusieron 
en común los detalles del ter-
cer ciclo del Plan Hidrológi-
co de Fuerteventura (2021-
2027), que se llevó al Pleno 
del Cabildo para su aproba-
ción provisional con el fin de, 
posteriormente, elevarlo al 
Gobierno de Canarias para su 
aprobación definitiva. Se tra-
ta de un documento que reco-
ge toda la planificación para el 
aprovechamiento y conserva-
ción del agua en Fuerteventu-
ra. Inlcuye más de 200 medi-
das, algunas de las cuales ya 
se han ejecutado, otras que es-
tán en desarrollo y un tercer 
bloque que incluye las que es-
tán programadas para garanti-
zar no solo el abastecimiento, 
sino también la reutilización 
de las aguas que es primordial 
en una demarcación hidrográ-
fica como la de Fuerteventura.

Cofradía de Pescadores de Gran Tarajal. 
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La Cofradía de Gran Tarajal será 
autosuficiente energéticamente 
gracias a un sistema fotovoltaico
GRAN TARAJAL

La Consejería de Indus-
tria, Actividades Clasifica-
das, Desarrollo Económico 
y Seguridad, que dirige Lo-
lina Negrín, dotará a la Co-
fradía de Pescadores de Gran 
Tarajal de un sistema foto-
voltaico de autoconsumo 
con capacidad para producir 
56.700 W a través de pane-
les solares y baterías sin ex-
cedentes, que suministran la 
energía que precisan todas 
las instalaciones interiores. 

Con un presupuesto adju-
dicado de 128.270 euros a la 

empresa Electrimega SLU, 
este sistema de generación de 
energía renovable cubre toda 
la demanda energética de la 
Cofradía de Pescadores, “ga-
rantizando la sostenibilidad, 
la eficiencia y el autoconsu-
mo aislado requerido”, se-
ñaló Negrín, quien también 
anunció que está a punto de 
adjudicarse la instalación de 
un sistema similar en la Co-
fradía de Morro Jable, “que 
también reducirá considera-
blemente el gasto, contribu-
yendo a una menor emisión de 
gases de efecto invernadero”. 
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Alas de Oro para una vida dedicada al 
rescate de las personas

Diego Sánchez, a la izquierda, tras recibir la insignia de las Alas de Oro. 

Mónica Quintero
GRAN TARAJAL

¿Vale la pena levantarse 
cada mañana antes de que 

salga el sol y regresar a casa 
cuando ya es oscuro, poner tu 
vida en riesgo, no saber si ese 
día volverás a tu hogar o de-
berás enfrentarte al lado más 
triste y desgarrador de la vida 
(o de la muerte)? Para Diego 
Sánchez, rescatador del Grupo 
de Emergencias y Salvamento 
(GES) del Gobierno de Cana-
rias, la respuesta es un SÍ con 
mayúsculas. Así lo ha demos-
trado durante los más de 20 
años que lleva realizando su 
labor (o su vocación, como él 
mismo señala). Y por este mis-
mo motivo, el pasado mes de 
junio recibía las Alas de Oro 
en el marco del congreso in-
ternacional Rescue Swimmer 
Meeting 2024, que organiza 
la Asociación Mundial de Na-
dadores de Rescate, conocida 
como Eurosa. 

Se trata del primer canario 
que recibe esta distinción in-
ternacional y reconoce que 
cuando lo recibió solo podía 
pensar en su familia; en sus 
compañeros que, cómo defi-
ne, son “el mejor equipo que 
se podría tener y soñar”; y en 
aquellos que ya no están por-
que, a lo largo de estas más de 
dos décadas de servicio públi-
co, ha tenido que despedir a 13 
compañeros que han fallecido 
en acto de servicio. 

Y es que la labor de rescate 
en aire está llena de peligros, 
son infinitos los motivos. “En 
un par de rescates me he vis-
to en verdaderos apuros has-
ta el punto de no saber si ese 
día volvería a casa”, confiesa. 
Recuerda especialmente un 
momento crítico en Caleta de 
Famara, en Lanzarote, donde 
tuvo que recuperar el cuerpo 
sin vida de una persona. Para 
ello descendió en cable desde 
el helicóptero y cuando tocó 
subir con el fallecido afianza-
do a su propio cuerpo, ocurrió 
el infortunio: el cable se había 
colado por debajo de una roca 
submarina y, al tirar el gruis-

ta hacia arriba, tanto Diego 
como el cadáver fueron arras-
trados por debajo de esa roca. 
Los siguientes segundos fue-
ron de no pensar y únicamen-
te actuar: con la mayor rapi-
dez posibles, y sabiendo que 
en breve sus pulmones exigi-
rían oxígeno, se soltó del ca-
ble y del cuerpo sin vida para, 
en medio del caos, nadar ha-
cia arriba hasta alcanzar la su-
perficie. “Son momentos en 
los que debes tener la mente 
fría y el control absoluto de la 
situación porque los segundos 
son vitales”, asegura.  

Pero de entre los momentos 
más difíciles de superar des-
taca uno ocurrido por enci-
ma de todos: cuando en 2005 
tuvo que rescatar en altamar a 
un bebé que viajaba en pate-
ra con evidentes signos críti-
cos. Tras localizar la embar-
cación e improvisar con una 
mochila un sistema adaptado 
para elevar al bebé hasta el he-
licóptero (en aquella época no 
disponían de dispositivos pre-
parados para el rescate de be-
bés), consigue que su madre, 
que está en estado de shock, 
se lo entregue. “El bebé esta-
ba en parada cardiorrespirato-
ria y con evidentes síntomas 
de presagiaban pocas proba-
bilidades de sobrevivir. Des-
de que llegamos al helicópte-
ro comencé con las labores de 
reanimación, pero era muy di-
fícil que se fuera a recuperar”, 
recuerda. Sin embargo, y a pe-
sar de la vida que se esfumaba 
entre sus manos, este rescata-
dor mantuvo la mente en cal-
ma para continuar con las ma-
niobras de reanimación hasta 
que llegaron al helipuerto del 
hospital majorero. El bebé 
estaba clínicamente muerto, 
solo la compresión toráxica 
que le practicaba Diego per-
mitía que la sangre saliera del 
corazón y circulara por el di-
minuto cuerpo. Y, a pesar del 
dolor que sufrió por la pérdida 
de su hijo, la madre consintió 
que los pequeños órganos fue-
ran donados para salvar las vi-
das de otros bebés. 

El servicio que realiza el 

GES es a veces duro, no lo es-
conde, pero también es grati-
ficante cuando consiguen res-
catar a las personas con vida 
y, sobre todo, concienciar-
los sobre la importancia de 
la prevención. “Es en vera-
no cuando más se activan las 
llamadas de emergencia por-
que es cuando mayor presen-
cia de turistas hay”, asegura. 
Las emergencias van “desde 
el que está practicando con la 
tabla de windsurf y se lo lle-
va la corriente hasta el que es-
taba haciendo postureo junto 
a un acantilado para sacarse 
una foto y subirla a sus redes 
y se cae por el precipicio”, 
además de un largo etcétera. 
Sobre estos últimos hace una 
llamada de atención: que uti-
licen el sentido común. “Por 
una foto no vale la pena ex-
poner tu vida, no hay nece-
sidad. Pero, si lo van a hacer 
igualmente, que por lo menos 
miren las condiciones meteo-
rológicas y lleven ropa y cal-
zado adecuados”.

La vocación de Diego Sán-
chez es evidente, se nota en 
cada frase que pronuncia; 
pero también se nota en los 
hechos. La semana que libra 

Tras más de dos décadas de servicio dentro del Grupo de Emergencia y Salvamento del Gobierno 
de Canarias, Diego Sánchez es el primer canario que recibe este reconocimiento internacional

se dedica a colaborar con dos 
asociaciones: La vida sigue en 
positivo (Gran Canaria) y Tri 
W.W.W.(Lanzarote). La pri-
mera, capitaneada por Eduar-
do Martínez, tiene como ob-
jetivo, tal y como explican 
en su página web, “fomentar 
la práctica deportiva en per-
sonas con discapacidad, edu-
car en la prevención de acci-
dentes, sobre la discapacidad 
y el deporte inclusivo”, entre 
otros fines; la segunda, ayu-
dar a personas con problemas 
de movilidad a través del de-
porte. De esta manera combi-
na sus dos vocaciones: ayudar 

a otras personas y el deporte. 
Las Alas de Oro que Diego 

Sánchez recibía el pasado mes 
de junio son el reconocimien-
to a toda una vida dedicada al 
rescate de personas que, como 
el define, “han sido 20 años 
de felicidad, 20 años de ver 
sonreír a una persona cuando 
empiezas a descender del he-
licóptero para rescatarla. Hay 
gente a la que le puede mo-
lestar el ruido del helicóptero 
cuando sobrevolamos el cie-
lo, pero para otras personas el 
sonido de las aspas es el más 
bonito que han oído en toda 
su vida”. 

Sánchez, descendiendo del helicóptero de rescate.



M. Quintero PUERTO DEL ROSARIO

A las puertas del vera-
no llegaba la peor de 
las noticias para el 

sector turístico de Fuerteven-
tura (y de Canarias): el turo-
perador alemán FTI anuncia-
ba su quiebra, dejando en el 
limbo a unos 40.000 turis-
tas, según explicaba el propio 
diario El País, referente de la 
prensa nacional, en una infor-
mación publicada el pasado 5 
de junio. Una deuda cercana 
a los 1.000 millones de euros 
y la incapacidad para afron-
tar los pagos eran las princi-
pales causas de tan devasta-
dora noticia. 

Estos datos, coincidiendo 
con el arranque de la tempo-
rada de verano en Fuerteven-
tura, una de las islas afec-
tadas por la quiebra de FTI, 
podría haber supuesto lo peor. 
Sin embargo, la realidad, para 
fortuna del sector, será otra. 
Como explicó la consejera re-
gional de Turismo, Jessica de 
León, en comparecencia par-

lamentaria, “hay turoperado-
res que han lanzado ofertas 
muy atractivas” para ocupar 
el vacío que dejará el turo-
perador alemán porque “hay 
mucho interés por cubrir las 
plazas aéreas, una vez que 
deje de operar en las Islas”.

Según las previsiones de 
plazas aéreas regulares que 
maneja Turismo de Islas Ca-
narias para este verano, la de-
manda en Fuerteventura cre-
cerá en torno a un 4,7% para 
vuelos internacionales. Y, 
aunque estas previsiones no 
son aún un dato exacto so-
bre el número de turistas que 
llegarán a tierras majoreras, 
sí sirven para confirmar la 
apuesta de las empresas aé-
reas y el número de asientos 
que, con mucha probabilidad, 
serán ocupados a lo largo de 
los próximos meses.

En esta tabla de previsio-
nes, se mantiene como princi-
pal referente el turismo britá-
nico, que crecerá en torno al 
12,9% con respecto al verano 

de 2023, es decir, 55.315 pla-
zas más hasta llegar a la cifra 
de 430.090 asientos regulares 
para este verano. 

Se nota en las previsiones 
de Turismo de Islas Canarias 
la caída de la demanda de las 
plazas aéreas procedentes de 
Alemania que, si bien sigue 
siendo el segundo destino en 
importancia para Fuerteven-
tura, retrocede un 2,2% sobre 
las previsiones, quedándo-
se por debajo de los 400.000 
asientos (concretamente, 
393.530). 

Italia, con 86.585 pla-
zas previstas (un 27,7% más 
que en 2023), y Francia, con 
42.841 asientos más (crece un 
3,6% con respecto al pasado 
periodo estival), completan la 
parte alta de la tabla. 

  
ZONA MEDIA. En la parte media 
se encuentran Irlanda, si bien 
cae en las previsiones un 4,2% 
y 1.728 plazas (las estimacio-
nes la colocan en torno 39.391 
asientos este verano); Países 

Bajos, que crece un 7,2% has-
ta llegar a las 30.998 plazas 
ofertadas por las compañías 
aéreas; y Suiza, país donde 
caen las previsiones un 20,5% 
y 7.983 plazas, aunque sigue 
manteniéndose por encima de 
los 30.000 asientos (30.924, 
para ser exactos). 

El turismo nórdico sigue 
siendo la gran asignatura pen-
diente de la conectividad aé-

rea con Fuerteventura. Según 
las previsiones de Turismo 
de Islas Canarias, este verano 
no habrá vuelos regulares con 
Suecia ni Noruega y se pierden 
las 720 plazas que conectaban 
la Isla con Dinamarca el año 
pasado. Solo Finlandia mues-
tra cierto interés en la Isla, re-
servando para este verano 209 
asientos en vuelos regulares, 
según las estimaciones. 

Las reservas aéreas internacionales crecen 
un 4,7% este verano 

A pesar de la quiebra de FTI y de que el turismo nórdico no termina de cuajar en las previsiones estivales, las 
compañías aéreas regulares siguen apostando por Fuerteventura como destino de descanso para sus clientes 

Panel informativo en la zona de facturación del Aeropuerto de Fuerteventura.
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Turistas en las playas de Corralejo, con la Isla de Lobos de fondo.



“El reto sigue siendo el 
mismo para aumentar los 
ingresos: trabajar en el 
producto isla”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Consolida Fuerteventu-
ra su crecimiento dentro 
del contexto regional este 
verano?
-Sí. Para el verano crece un 
12% en Reino Unido y cae 
ligeramente en Alemania un 
2%. En total, un 4,7% sube 
la capacidad aérea programa-
da para la Isla. Esta tendencia 
sube en invierno en los prin-
cipales mercados emisores, 
como en Reino Unido donde 
el incremento es de un 6.7% 
o  un 9,3% en Alemania, un 
32% en Polonia, que retoma la 
operativa con normalidad des-
pués de la inseguridad genera-
da por el conflicto en Ucrania. 
Esas plazas hay que llenarlas, 
pero en el primer trimestre de 
este año han llegado un 17,4% 
más de turistas que el año an-
terior, lo que ha supuesto un 
15% más de volumen de fac-
turación, con 800 millones de 

euros y un incremento de un 
2% en el gasto turist/adía en 
la Isla, que se mantiene en 169 
euros con vuelo y 116 euros si 
no tenemos en cuenta el vue-
lo. El reto sigue siendo el mis-
mo para aumentar los ingresos 
toda vez que la conectividad 
parece estable y garantizada, 
esto es, trabajar en el produc-
to de isla: la gastronomía, el 
turismo activo, la observación 
de estrellas, etc. 
-La Isla ha sido una de las 
afectadas por la quiebra del 
turoperador FTI. ¿Cómo se 
ha logrado minimizar esta 
quiebra justo al comienzo 
de la temporada de verano?
-En un primer momento, se 
vivieron momentos duros de 
confusión debido al comuni-
cado en el que se aseguraba 
que el grupo entero caía y, por 
ende, la filial de gestión hote-
lera que operaba en Canarias. 
Pero, al operar DER TOU-
RISTIK como garantía para 
los viajeros que estaban en 

destino, nos transmitió tran-
quilidad saber que el empleo 
estaba a salvo en lo referente a 
los hoteles y que los pasajeros 
tenían garantizada su estancia 
y vuelta a casa con total nor-
malidad. Al no tener aviones, 
otras compañías han absorbi-
do esa cuota de mercado rá-
pidamente porque la deman-
da se mantiene fuerte hacia 
Canarias. El impacto econó-
mico en todas las islas ronda 
los 4 millones de euros, por 
lo hemos apostado por acele-
rar la convocatoria del Fondo 
de Desarrollo de Vuelos para 
diversificar mercados, funda-
mentalmente, así como refor-
zar las campañas en Alemania 
y apostar por líneas de ayuda 
que refuercen la colaboración 

público privada. 
-¿Cómo está previsto que 
sea el perfil del turista que 
venga a Fuerteventura este 
verano: familiar/pareja/
single; con paquetes cerra-
dos; buscador de nuevas 
experiencias,…?
-Son mujeres en su mayoría, 
de 46 años, asalariado, con 
sueldos entre 25.000 y 49.000, 
aunque un 29% acredita tener 
un salario de más de 75.000 
euros y estudios superiores. El 
47% viaja en pareja y el 17% 
con niños. Nos eligen por sus 
vacaciones, por ocio: el 52% 
para descansar y el 77% por 
el clima; por las playas, curio-
samente, un 57%. El 40% eli-
ge Fuerteventura porque ya ha 
estado y el 50% porque la en-

cuentra en internet. El 55% se 
queda en hoteles de 4 estrellas. 
Al contrario de lo que pensa-
mos, el 1,2% visitan Lanzaro-
te (aquí hay un reto de colabo-
ración entre ambos cabildos 
importantes), mientras que al 
revés, ganamos por poco: el 
1,7% de los que visitan Lan-
zarote, visitan siempre Fuerte-
ventura. El 77% pasa tiempo 
en las playas y el 54% reco-
rre toda la Isla. El 14% elige 
excursiones organizadas: las 
playas de Jandía, Cotillo, las 
Dunas de Corralejo y Betan-
curia son sus lugares preferi-
dos. Esta es la radiografía del 
cliente en Fuerteventura que 
no solo desmonta muchos tó-
picos, sino que está llena de 
oportunidades.

PREGUNTA A LOS REPRESENTANTES DEL SECTOR: ¿Cómo prevé que será el verano?
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Jessica de León, consejera de Turismo y Empleo del Gobierno de Canarias.

DAVID FAJARDO 
“A día de hoy, la previsión 
es de alta ocupación para el 
verano. Tradicionalmente, 
las reservas suelen 
realizarse con poca 
antelación a la llegada, 
pero hasta ahora podemos 
afirmar que se espera una 
alta ocupación”.
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JESSICA DE LEÓN
lCONSEJERA DE TURISMO Y EMPLEO 
DEL GOBIERNO DE CANARIAS

Fuerteventura

ANTONIO V. HORMIGA
“Según los datos, será muy 
buen verano. Esto es bueno 
para todos porque se 
produce lo que conocemos 
como economía circular. 
Ahora bien, hay que buscar 
y prever que llegue gente 
de calidad, que es lo que 
queremos todos”.

KRISTINA RODEWIG 
“Nuestros hoteles están 
en máximos, en torno 
al 90%, y para el verano 
se prevé cifras similares. 
Será difícil conseguir 
plazas alojativas en 
nuestro municipio, así 
que creemos que será un 
verano positivo”.

GUACIMARA CABRERA
“El sector prevé un 
verano positivo, con 
cautela pero hay 
buenos indicadores 
para presagiar que 
será un buen verano.  
El ritmo de las reservas va 
muy bien, no solo en los 
meses de julio y agosto”.

TINA DA SILVA 
“La previsión es buena, 
pero prudente porque sí 
es cierto que contaremos 
con mucho turismo 
insular y nacional, 
pero no sabemos aún 
los efectos que podrá 
tener en la ocupación la 
quiebra de FTI”.



Medio Ambiente mejora el sistema de riego en Buen Paso para 
proteger el último reducto de la palmera Phoenix canariensis

Pleno ordinario del Cabildo de Fuerteventura, celebrado el pasado mes de junio. 
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PUERTO DEL ROSARIO

El Pleno de la Corporación in-
sular aprobó en sesión ordina-
ria, por unanimidad, la cesión 
de una parcela de casi 6.000 
metros cuadrados para ubi-
car el futuro Palacio de Jus-
ticia de Puerto del Rosario. 
Tras la aprobación, la parce-
la, ubicada en la calle Juan de 
Bethencourt de la capital ma-
jorera, se cederá al Gobierno 
de Canarias.

Lola García, presidenta de 
la Institución insular, celebró 
que “después de muchos años 
bloqueado, el proyecto del Pa-
lacio de Justicia por fin pue-
da ser una realidad. Permiti-
rá mejorar considerablemente 
los servicios que se prestan a 
la ciudadanía y las condicio-
nes de los trabajadores y tra-
bajadoras que se desplazan 
entre las distintas sedes de los 
juzgados”. 

“Una vez cedido el suelo, 
esperamos que, con la coordi-
nación del Gobierno de Cana-

rias, podamos tener redacta-
do el proyecto en los primeros 
meses de 2025, tal y como nos 
trasladó la consejera de Justi-
cia del Gobierno de Canarias 
en su reciente visita”, añadió 
García.

Actualmente, las sedes judi-
ciales se reparten por diferen-
tes puntos de Puerto del Rosa-
rio, sedes que incluyen siete 
juzgados de Instrucción, dos 
juzgados de lo Social y uno de 
lo Penal. Con la nueva ubica-
ción, el futuro Palacio de Jus-
ticia englobará todas estas de-
pendencias en la parte alta de 
la calle Juan de Bethencourt, 
en una parcela próxima al 
Centro de Salud II y varias de-
pendencias del Cabildo. 

Se trata de un suelo de 3.612 
metros cuadrados de uso admi-
nistrativo y 2.115 metros cua-
drados de espacio libre, con 
una situación que destaca por 
su buena comunicación con 
las principales vías de entrada 
y salida de Puerto del Rosario, 

contribuyendo a la desconges-
tión del tráfico. 

Tras esta aprobación inicial, 
el expediente se someterá a in-
formación pública.

El Cabildo cede al Gobierno de Canarias una parcela de 6.000 
metros cuadrados para la ubicación del futuro Palacio de Justicia

BETANCURIA

La Consejería de Medio Am-
biente del Cabildo de Fuer-
teventura ejecuta labores de 
mantenimiento en el palmeral 
de Barranco del Buen Paso, 
uno de los más antiguos de 
Canarias y último reducto de 
palmera canaria (Phoenix ca-
nariensis) en Fuerteventura. 

El palmeral de Buen Paso se 
encuentra en el espacio natu-
ral protegido declarado como 

Parque Rural de Betancuria, 
con parajes de gran belleza 
e importante riqueza natural. 
Este espacio es hábitat de es-
pecies protegidas de flora y 
fauna, zona de especial de pro-
tección para las aves (ZEPA) 
y es un área de sensibilización 
ecológica.

Los trabajos han consisti-
do en implantar un sistema de 
regadío que implementa nue-
vas  conexiones directas con 

una cuba de agua que facili-
ta las labores de riego con el 
fin evitar la desaparición del 
palmeral. 

Para el consejero del Área, 
Carlos Rodríguez, “es funda-
mental apoyar la conservación 
del palmeral, dada su impor-
tancia para la biodiversidad y 
el paisaje majorero, de cara a 
preservar el último reducto de 
la palmera canaria en la isla de 
Fuerteventura”.

Palmeral del Barranco del Buen Paso, en el Parque Rural de Betancuria.



“Buscamos 
la transición 
sostenible de la 
Isla. La eficiencia 
energética es 
una prioridad 
en este grupo de 
Gobierno”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-Recientemente la Conseje-
ría que usted dirige cerró el 
plazo para solicitar las sub-
venciones al autoconsumo 
y la implantación de ener-
gías renovables en el entor-
no familiar, en granjas y en 
pymes de la Isla. ¿Cuántas 
solicitudes se presentaron 
finalmente?
-Con respecto a las subven-
ciones para la implantación 
de energías renovables en vi-
viendas se han presentado un 
total de 369 solicitudes; para 
solar-térmica 17; para Vehí-
culos eléctricos se presenta-
ron 22 solicitudes; de Explo-
taciones Ganaderas recibimos 
12 peticiones; de ahorro ener-
gético 4 y 30 para autoconsu-
mo en pymes. Con estos da-
tos, podemos confirmar que 
se ha conseguido el objetivo 
marcado en las cincos líneas 
de subvención, recibiendo un 
total de 454 solicitudes. Esto 
supone un incrementado de 87 
solicitudes más con respecto 
al ejercicio anterior. 

-¿Qué objetivos persi-
gue el Cabildo con estas 
subvenciones?
-Desde el Cabildo de Fuerte-
ventura buscamos impulsar la 
transición ecológica y soste-
nible en la Isla. La eficiencia 
energética es una prioridad en 
la agenda de este grupo de Go-
bierno y estructuramos nues-
tra política energética en tres 
ejes fundamentales: seguri-
dad de suministro, preserva-
ción del medio ambiente y 
la competitividad económi-
ca. Afortunadamente, la ciu-
dadanía cada vez está más 
concienciada y, entre todos 
y todas, administración y so-
ciedad, debemos caminar ha-
cia un futuro más consciente y 
comprometido con la preser-
vación del medio ambiente y 
la adopción de prácticas sos-
tenibles en la Isla.
-Además de las subvencio-
nes, ¿qué otras medidas im-
pulsa el Cabildo?
-Para conseguir estos obje-
tivos desde el área de Indus-
tria del Cabildo de Fuerte-
ventura impulsamos un plan 
para la mejora de la eficien-

cia energética en espacios e 
infraestructuras públicas, con 
la instalación de sistemas de 
energías renovables destina-
das al autoconsumo energéti-
co y así, también, reducir la 
factura por el consumo utili-
zando energías limpias y reno-
vables. Por ejemplo, reciente-
mente se han instalado placas 
fotovoltaicas en las guarderías 
públicas de Morro Jable y La 
Lajita, así como en el Centro 
de Mayores de Antigua. Para-
lelamente, hemos aprobado el 
Plan Estratégico de Subven-
ciones 2024-2026 para el aho-
rro y la mejora de la eficiencia 
energética y fomento de las 
energías renovables.
-Desde su punto de vista, 
¿cómo mejoran estas sub-
venciones las economías de 
familias y empresas?
El Plan Estratégico de Subven-
ciones articula seis líneas que 
abordan diferentes aspectos 
para aumentar la eficiencia en 
el consumo de energía; todas 
van dirigidas de forma directa 

o indirectamente a contribuir 
en la mejora de la economía 
de las familias y las empresas 
fomentando un sistema más 
competitivo, sostenible y se-
guro. Una de las principales 
medidas del plan estratégico 
es la ayuda para instalacio-
nes de energías renovables en 
viviendas; otra de las ayudas 
para los domicilios es la desti-
nada a la instalación de equi-
pos de producción de agua 
caliente sanitaria a través de 
paneles solares. Las pequeñas 
y medianas empresas también 
están contempladas en este 
plan, con el fin de fomentar 
un sistema más competitivo, 
sostenible y seguro. Las ayu-
das les mejoran la eficiencia 
energética para el autoconsu-
mo y para la instalación de ilu-
minación de bajo consumo. Y, 
por supuesto, se destinan sub-
venciones para explotaciones 
agrarias. Otro de los objetivos 
marcados desde la Consejería 
de Industria es promover la 
adquisición y el uso de vehí-

culos eléctricos en la Isla, tan-
to para familias como para au-
tónomos y pymes, con una de 
las líneas de ayudas que men-
cionábamos dentro del Plan 
estratégico.
-Fuerteventura es una de 
las islas del Archipiélago 
que más avanza en materia 
de subvenciones para la im-
plantación de energía soste-
nible en el ámbito domesti-
co y de pymes, ¿no? ¿Cómo 
está Fuerteventura con res-
pecto al resto de Canarias?
-De todas las islas no ten-
go datos reales ahora mismo, 
pero con respecto al Cabildo 
de Fuerteventura sí puedo de-
cir que se empezó a dar sub-
venciones a las energías re-
novables en el año 1998. Es 
decir, estamos hablando de 
que se dan subvenciones para 
la implantación de energía re-
novable desde hace 26 años de 
forma ininterrumpida, salvo el 
año de la pandemia. Y en esa 
línea continuaremos trabajan-
do según el plan diseñado. 

454 solicitudes son las que se han presentado este 
año para acogerse a las subvenciones del Cabildo 
para la implantación de energías renovables
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Lolina Negrín, consejera de Industria , Actividades Clasificadas y Desarrollo Económico.
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PUERTO DEL ROSARIO

El Consejo Rector del Pa-
tronato de Turismo de Fuer-
teventura dio a conocer los 
seleccionados de los Pre-
mios Distinguidos de Tu-
rismo 2024, que cada año 
reconocen la labor a favor 
del sector en la Isla, además 
de ratificar la buena marcha 
del turismo, de acuerdo a 
los indicadores del primer 
semestre del año en mate-
ria de ocupación, conecti-
vidad, posicionamiento y 
satisfacción.

Con respecto a los Dis-
tinguidos del Turismo, en 
la modalidad de Mejor Tra-
yectoria resultó selecciona-
da la Naviera Fred Olsen; 
en la de Mejor Iniciativa de 

Diversificación Turística, 
el Centro de Buceo Punta 
Amanay; y en la Mejor Ini-
ciativa de Calidad se dis-
tinguirá a los Apartamen-
tos Igramar de Morro Jable. 
La Mención Honorífica se 
otorga a Gregorio Santa-
na Estévez, mientras que la 
Mención Especial para co-
lectivos recayó en la Aso-
ciación Medioambiental 
Limpiaventura.

La gala de entrega de los 
Distinguidos del Turismo 
está prevista que se celebre 
el próximo mes de septiem-
bre coincidiendo con el Día 
Internacional del Turismo. 

La presidenta del Cabil-
do de Fuerteventura, Lola 
García, y la consejera de 

Turismo, Marlenen Figue-
roa, felicitaron tanto a los 
seleccionados como al res-
to de candidatos, definiendo 
a todos como justos mere-
cedores de las distinciones 
y demostrando con su buen 
hacer la excelencia del sec-
tor turístico en la Isla.

Por otra parte, en lo que 
respecta a la ocupación tu-
rística y la llegada de pasa-
jeros, de enero a mayo se 
situó en 1.272.759, según  
datos de Aena, lo que sig-
nifica un 7,5% más que en 
el mismo periodo de 2023.  
La consejera de Turismo se-
ñaló que los datos consoli-
dan una tendencia positiva 
que se complementa con las 
buenas perspectivas. 

El Consejo Rector del Patronato concede 
los Premios Distinguidos de 2024

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

APOYANDO LA ARTESANÍA. La Consejería insular de Artesanía, que dirige Lolina Negrín, ha sus-
crito un convenio de colaboración con la Asociación de Artesanos Creativos en Fuerteventura para 
garantizar el funcionamiento de la Tienda de Artesanía de Betancuria, el mantenimiento de la página 
web para la promoción y difusión de las actividades y la comercialización de productos y promover el 
asociacionismo y las relaciones intergeneracionales. 

Consejo Rector del Patronato de Turismo de Fuerteventura, celebrado el pasado mes de junio.

ALEJO SOLER

Soy dueño de mi 
piel

No tienes la obligación de seguir siendo la misma persona 
que eras hace un año, un mes o incluso un día. Estás 
aquí para crearte a ti mismo, continuamente. Richard 

Feynman
Comienzo este artículo con esta frase de Feynman para tratar 

de explicar que el tiempo, las circunstancias y las vivencias 
son el motor de nuestras propias transformaciones interiores y 
exteriores. Creo que los procesos vitales, llenos de momentos 
buenos y malos, marcan nuestra actitud y forma de ser ante la 
vida, guiados por un tiempo regalado que es capaz de desechar 
los matices externos para centrarse en nuestro propio yo y sus 
necesidades. La edad comienza a transfigurarte de tal forma que 
unos días nos sentimos jóvenes y otros muy viejos. Y así, envuelto 
en la memoria fotográfica de lo que fuimos y somos, comenzamos 
a dibujar los halos de lo que hicimos y lo que siempre quisimos 
hacer o no nos atrevimos por diversas circunstancias. Desde 
luego, no podemos ver la vida continuamente desde el retrovisor, 
pero en muchas ocasiones logramos entender lo que nos pasa 
en la actualidad cuando hacemos alguna parada por nuestro 
pasado. Nuestro estilo de vida, cuando alcanzas una cierta edad, 
comienza  a redefinirse, dejando atrás ciertos patrones culturales 
que en muchas ocasiones son solo una barrera de nuestra forma 
de autoexpresión. En mi caso, y con los 50 ya puestos en mi piel, 
los días llegan con cierto sosiego hasta alcanzar a ver la vida con 
otros ojos y con otra perspectiva. Desde mi punto de vista, la 
autoexpresión no tiene edad ni fecha de caducidad y por ello 
en estos últimos tiempos he decidido tatuarme mi cuerpo como 
un ejemplo de reafirmación de mi propia autonomía personal. 
Algunos pueden pensar que la opción de realizarme un tatuaje 
en la segunda mitad de la vida puede ser un acto de rebeldía o, 
incluso, de ruptura de las normas socioculturales. Sin embargo, 
puedo afirmar que no tiene nada que ver con esto ni con ninguna 
otra circunstancia traumática; simplemente lo veo y lo siento 
como una celebración de la vida y, quizá, de una nueva forma 
de autoexploración corporal. Quizás siempre he querido hacerlo 
y no me he atrevido por los estigmas asociados a ellos, pero 
creo que hoy en día, afortunadamente esto ha sido superado, al 
menos por mi parte.  En este sentido, la elección de tatuarme 
es una amalgama de experiencias vitales como narrativa de mi 
propia existencia y renacimiento personal, o al menos así lo 
veo yo. La marca dejada por la tinta en mi piel actúa como un 
recordatorio constante de mis propios cambios vitales siendo la 
esencia misma de mis propias experiencias.

En la actualidad, amigos y conocidos que ven la narrativa que 
muestra mi piel en forma de símbolos como el vegvisir, valknut 
o uroboro, entre otros, pueden pensar en ese dicho que dice 
“A la vejez, viruelas” o que algo parece no andar bien por mi 
cabeza, perdiendo una supuesta formalidad anterior. Pues nada 
de ello y todo pues, quizá, los procesos vitales y sus cambios no 
tengan una sola explicación, o quizá es la edad que comienza a 
superar los prejuicios y estereotipos hasta relegarlos a su propio 
significado. Lo cierto es que nuestra mirada del mundo cambia 
con la calma que dan los años y echando la vista atrás solo 
pienso en esos momentos en los que nos hemos sentido libres 
de verdad. Por cierto, parece que el primer tatuaje de la historia 
tiene más de 5.000 años y su devenir ha estado marcado por las 
distintas culturas que han poblado la tierra, estando presente en 
cada una de ellas de forma diferente, pero siempre presentes.

Hoy, como cada día, sigo sintiendo que la tierra que piso tiene 
diferentes matices y texturas, transformándome cada día en el 
verdadero dueño de mi piel y de lo que soy. Todos somos un 
lienzo en blanco en lo físico y lo mental, de nosotros depende 
cómo y con quién queramos dibujarlo.

l  El turismo crece en la Isla un 7,5% los primeros cinco meses del año





Clavijo, durante su intervención en el Consejo de las Regiones, en Bruselas.

LA FOTONOTICIA

REUNIÓN CON EL TERCER SECTOR. El presidente de Canarias y 
la consejera de Bienestar Social, Fernando Clavijo y Candelaria Delgado, 
respectivamente, abordaron con la nueva junta de la Plataforma canaria 
del Tercer Sector el avance del concierto social y el diseño de unas bases 
de concesión de subvenciones que agilicen el procedimiento administra-
tivo. Clavijo destacó “la labor que realizan las entidades del tercer sector, 
especialmente en momentos de tantas dificultades como los que esta-
mos viviendo en los últimos años en las Islas”. 

BRUSELAS

El presidente del Gobierno de 
Canarias, Fernando Clavijo, 
ha logrado el respaldo de la 
secretaria general de la Con-
ferencia de las Regiones Peri-
féricas y Marítimas (CRPM), 
Eleni Marianou, a la estrate-
gia liderada por el Archipiéla-
go para que la Unión Europea 
(UE) impulse un desarrollo 
sostenible del turismo en los 
territorios insulares.

Durante un encuentro man-
tenido en Bruselas, Marianou 
se ha comprometido a defen-
der la propuesta elevada por 
Canarias a la Comisión de Is-
las de la CRPM. Dicho docu-
mento, solicita a los Estados 
y a la Comisión Europea que 
trabajen “de manera conjun-
ta con sus territorios insulares 
para desarrollar planes adap-
tados de desarrollo de turismo 
sostenible y conceder la finan-
ciación adecuada para lograr 
estos objetivos”. El texto, en 
fase de debate interno, se de-
batirá en una reunión de la 
Conferencia de las Regiones 
Periféricas y Marítimas que se 
celebrará a principios de octu-

bre en Malta.
Para Fernando Clavijo, el 

apoyo de la directiva de la 
CRPM es un paso “fundamen-
tal” de cara a su aprobación en 
esta cita y a la posterior nego-
ciación para lograr que Bru-
selas incluya un marco espe-
cífico normativo y financiero 
que ayude a islas y archipiéla-
gos como Canarias a poner en 
marcha medidas para un de-
sarrollo más sostenible de su 
sector turístico.

En este sentido, el docu-
mento que el Gobierno de Ca-
narias ha puesto sobre la mesa 
insta a la UE a “abordar múl-
tiples aspectos desde una pers-
pectiva insular, incluyendo al-
gunos factores relativos al 
turismo sostenible en los te-
rritorios insulares”, mediante 
“planificación del suelo, ges-
tión de recursos, medidas re-
lacionadas con la vivienda, 
políticas de transporte, con-
servación del medio ambiente 
y producción energética”, en-
tre otras. 

Tras su encuentro con Ma-
rianou, el presidente conside-
ró que el apoyo de la CRPM 

Canarias recibe el respaldo de la 
CRPM para impulsar un turismo 
más sostenible en las islas de la UE

•Clavijo se reúne con la presidenta del CRPM, Eleni Marianou
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ayudará a Canarias en este ob-
jetivo. Fundada en 1973, la 
relevancia política de la Con-
ferencia se sustenta en que re-
presenta a 160 regiones de 25 
estados miembros y no miem-
bros de la UE, territorios que 
suman más de 200 millones de 
habitantes. En Bruselas, este 
organismo juega un papel cla-
ve como contrapeso a los te-
rritorios del centro de Europa. 

Clavijo estuvo acompañado 
en esta reunión por el vicecon-
sejero del Gabinete del Presi-
dente, Octavio Caraballo, y 
por la delegada del Gobier-
no de Canarias en Bruselas, 
Cristina Domínguez. Además, 
en el encuentro participaron 
la responsable de proyectos 
y políticas del CRPM, Claire 
Helly, y la directora de Comu-
nicación de este organismo, 
Ana Canomanuel Ávila.

Clavijo se reunió con la se-
cretaria general de la CRPM 
horas después de dirigirse al 
pleno del Comité de las Regio-
nes (CdR) en el marco del de-
bate “Hacia una estrategia so-
bre el agua para el futuro de las 
ciudades y regiones de la UE”. 

Clavijo y Domínguez, junto a los portavoces de la Cámara.
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El Gobierno logra el apoyo de 
los grupos parlamentarios para 
modificar la Ley de Extranjería
S/C DE TENERIFE

Fernando Clavijo, presidente 
del Gobierno de Canarias des-
tacó, tras la reunión del Pac-
to canario por la Migración, 
que “Canarias sigue unida a 
la hora de abordar el fenóme-
no migratorio y la atención 
a los menores”, al recibir el 
apoyo de la mayoría parla-
mentaria a la propuesta de 
acuerdo elaborada por el Go-
bierno canario y el Gobier-
no del Estado para modificar 
la Ley de Extranjería, “que 
permitiría la redistribución 
de los menores que lleguen 

a las Islas y garantizar así 
un trato y atención dignos”.

“He constatado el com-
promiso de las fuerzas par-
lamentarias que, a pesar de 
las diferencias, hemos logra-
do unidad total para defen-
der esta modificación sobre 
un texto que es un buen texto 
pero que, seguramente, tendrá 
que sufrir pequeñas mejoras 
hasta su aprobación”, señaló.

En este sentido, el presi-
dente también ha mantenido 
varias reuniones con los gru-
pos políticos del Congreso de 
los Diputados.
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La parlamentaria de NC-BC Natalia Santana denuncia 
que Bienestar Social “hace aguas por todos los lados” 

Redacción
S/C DE TENERIFE

La parlamentaria de Nue-
va Canarias-Bloque Canaris-
ta (NC-BC) Natalia Santana 
ofreció en el pleno de la Cá-
mara regional una radiogra-
fía del primer año de gestión 
de la Consejería de Bienestar 
Social, Igualdad, Juventud, 
Infancia y Familias destacan-
do que “hace aguas por to-
dos lados”. Santana denunció 
que todas las áreas del depar-
tamento del Gobierno de CC 
y el PP tienen “frentes abier-
tos”, hasta con los profesio-
nales que llevan más de una 
década en el mismo. La por-
tavoz parlamentaria del grupo 
canarista progresista acusó a 
la Consejería, responsabilidad 
de Candelaria Delgado, de en-
caminarse “en la dirección de 
las derechas más radicales del 
Estado, aquellas que reniegan 
de la justicia social, de conse-
guir una sociedad con menos 
pobreza y desigualdad”.

Fue durante el debate sobre 
el informe Arope, que evalúa 

el riesgo de pobreza y exclu-
sión social, número 13 y cu-
yas conclusiones sobre el Ar-
chipiélago son para NC-BC 
“desoladores” al colocar a Ca-
narias como la segunda comu-
nidad con la mayor proporción 
de personas en dicha situación 
(810.000 personas; un 36,2 % 
de la población).

La portavoz de NC-BC dijo 
que este departamento “hace 
aguas por todos lados. No hay 
una sola área de la Consejería 
que tenga una gestión adecua-
da. Tiene frentes abiertos en 
todos los ámbitos, hasta con 
los propios profesionales que 
llevan más de 15 años en el 
misma”, reprochó la diputada.

Natalia Santana ofreció la 
colaboración del canarismo 
progresista pero solicitó a 
Delgado que “se haga valer en 
este Gobierno de las derechas 
para apostar por acciones de 
altura en favor de los canarios 
que más sufren. No permita”, 
añadió la parlamentaria, “que 
la recuerden como la conse-
jera que quiso desarrollar la 
ley de servicios sociales o que 

Política

quiso apostar por el bienestar 
y la justicia social y las dere-
chas no la dejaron”.

Recordó que en la pasada  
legislatura el incremento de la 
inversión en derechos sociales 
fue de 207 millones de euros 
“y que a los que gobiernan hoy 
les parecía insuficiente”. Sin 

LA FOTONOTICIA

EL PP RECLAMA LA PUESTA EN FUNCIONAMIENTO DE LA RUTA DEL AGUA EN LA OLIVA. El 
Partido Popular en el Ayuntamiento de La Oliva llevó a la última sesión plenaria en el Ayuntamiento norteño 
una moción encaminada a la apertura del Centro de Interpretación de La Oliva así como la puesta en funciona-
miento de la Ruta del Agua. Según explicó el portavoz de los populares, José Vicente Calero, el objetivo no es 
solo que los vecinos de Fuerteventura tengan la posibilidad de conocer parte de la historia majorera, sino tam-
bién diversificar la oferta turística. “En La Oliva, además de sol y playa, poseemos un gran patrimonio histórico 
y cultural y el grupo de Gobierno debería aprovechar esta oportunidad para trabajar en él”, subrayó Calero. 

El PSOE logra el apoyo de una 
PNL para la conservación del 
camello canario
S/C DE TENERIFE

El Pleno del Parlamento de 
Canarias aprobó por unani-
midad una Proposición No de 
Ley (PNL) del Grupo Parla-
mentario Socialista para im-
pulsar medidas que supongan 
la conservación del camello 
canario, además de iniciar los 
trámites para la consideración 
de la especie como ganadera 
productiva.

En la iniciativa se pide con-
tinuar con los trabajos zoo-
técnicos (Banco de germo-
plasma) del camello canario 
ya iniciados, para disponer de 
una colección permanente de 
material genético de esta raza, 
dotándola de una herramien-
ta para que, en caso necesario, 
garanticen su conservación y 
recuperación de la variabilidad 

genética y la mejora de esta.
Además, se pide adaptar la 

normativa canaria para la im-
plantación y regulación de 
granjas de camellos, así como 
continuar con los trámites para 
la consideración de la especie 
del camello canario como ga-
nadera ante las administracio-
nes competentes. 

Desde el Grupo Socialis-
ta recuerdan que, en la actua-
lidad, el camello canario se 
conserva casi exclusivamente 
en las islas orientales, donde 
todavía se emplea en algunas 
labores agrícolas y principal-
mente como cabalgadura en 
actividades turísticas, lo que 
demuestra que se trata de una 
raza perfectamente adaptada a 
la orografía, al clima y a los re-
cursos alimenticios de las islas.

Natalia Santana, parlamentaria de NC-BC, durante su intervención en el Pleno de la Cámara regional

embargo, “en el primer presu-
puesto de las dos derechas ca-
narias, el de 2024, se aplica-
ron recortes a pesar de que, en 
conjunto, creció en 1.121 mi-
llones de euros”.

“¿Podría este Ejecutivo”, 
preguntó Santana, “sostener la 
mirada de alguno de los 6.000 

seres humanos que viven en 
la calle en Canarias o esa no 
es su guerra? ¿Cómo explica-
ría a las mujeres que redujeron 
los fondos de emergencia so-
cial para las víctimas de vio-
lencia machista y que eso tam-
bién influye en los índices de 
exclusión?”, advirtió.



El Consejo Canario de Turismo, durante la sesión celebrada el pasado mes de junio.

CANARIAS

El Consejo Canario de Turis-
mo, presidido por la responsa-
ble regional de Turismo y Em-
pleo, Jéssica de León, acordó  
iniciar el próximo mes de sep-
tiembre la fase de consulta pú-
blica de la futura Ley de Turis-
mo de Canarias, que sustituirá 
a la vigente Ley 7/1995 de 6 de 
abril, de Ordenación del Turis-
mo de Canarias, y a la 2/2013, 
de 29 de mayo, de renovación 
y modernización turística de 
Canarias. La nueva regulación 
autonómica ordenará el turis-

mo y recogerá la renovación 
y modernización no solo de 
la planta alojativa, sino tam-
bién de los equipamientos e 
infraestructuras turísticas. 

De León explicó que “el tex-
to que se someterá a consul-
ta pública se consensuará con 
los agentes económicos y so-
ciales del sector turístico, re-
presentados en el Consejo 
Canario de Turismo”. Ade-
más, “el máximo órgano ase-
sor del Gobierno respaldó los 
tres hitos legislativos que he-
mos abierto en tan solo once 

El Consejo Canario de Turismo 
acuerda elevar a consulta pública la 
nueva Ley de Turismo de Canarias

•La consulta se realizará a partir del próximo mes de septiembre
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meses, como son el antepro-
yecto de ley del uso turísti-
co de vivienda, la regulación 
de los camping y acampadas, 
además de la modificación del 
decreto de turismo activo” ex-
plicó la consejera.  

El Consejo Canario de Tu-
rismo ha designado también 
a los siete miembros del ju-
rado de los Premios de Turis-
mo Islas Canarias 2024, que 
se celebrarán el próximo 27 
de septiembre, coincidiendo 
con el Día Internacional del 
Turismo. 

Pleno del Ayuntamiento de Antigua.

Noviembre, 2023 - EL ENFOQUE de FuerteventuraEconomía

Antigua aprueba su presupuesto, 
que asciende a casi 20 millones
ANTIGUA

El Ayuntamiento de Anti-
gua aprobó en sesión plena-
ria por unanimidad de todos 
grupos políticos el Presu-
puesto General, el más alto 
de la historia del Municipio, 
con una partida económica 
de 19.920.991 euros. 

El alcalde de Antigua, Ma-
tías Peña, pidió disculpas por 
el retraso en la presentar el 
Presupuesto explicando que 
este se había debido, princi-
palmente, “a cambios en el 
equipo de Intervención, que 
ya han sido subsanados”, y 
felicitó la labor desarrollada 
por el tesorero y la secretaria, 
“demostrando un compro-
miso y una profesionalidad 
en la redacción y prepara-

ción de estos Presupuestos 
Generales”. 

Se trata de unas cuentas que 
permiten proyectar y desarro-
llar cada concejalía, “siempre 
haciendo hincapié en áreas 
sociales y educativas, pero”, 
añadió el alcalde, “especial-
mente para garantizar y con-
solidar los servicios a dis-
posición de los ciudadanos 
de forma eficiente y eficaz”. 

El aumento de los Presu-
puestos Generales del Mu-
nicipio de Antigua es pro-
porcional al aumento de 
ingresos procedentes de los 
Fondos de Compensación 
Regional y Estatal, la entrada 
en vigor de las ordenanzas de 
tasas e impuestos reducidas 
y otros ingresos derivados.
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La ‘Semana Azul’ cierra la 
temporada 2023/2024 con casi 
un millar de escolares

Deportes

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería de Deportes 
del Cabildo de Fuerteventu-
ra ha concluido el programa 
`Semana Azul´ de la tempora-
da 2023/2024, dirigido a estu-
diantes de 5º de Primaria y de 
las Aula Enclave de los cen-
tros educativos de la Isla con 
el objetivo de acercar los de-
portes náuticos al alumnado, 
así como fomentar el respeto 
y la conservación del medio 
marino. 

El programa se diseña para 
permitir que en torno a un mi-
llar de niños y niñas reciban 
cada año, y a lo largo del cur-
so escolar, su iniciación en de-
portes náuticos, teniendo en 
cuenta las características del 
entorno escolar y las necesi-
dades educativas del alum-
nado en todos los municipios 
de la Isla. El programa cuenta 
con cuatro sedes distribuidas 
a lo largo de toda la geografía 
majorera en las cuales se im-
parten el contenido teórico y 
práctico a los alumnos partici-
pantes en la actividad.

Las sedes están ubicadas en 
los municipios de Pájara (Mo-

LA FOTONOTICIA

CAMPEONATO DE CANARIAS FOTOGRAFÍA SUBMARINA. 
Caleta de Fuste volvió a acoger una nueva edición del Campeonato de 
Canarias de Fotografía Submarina, CAFOSUB, que contó con la colabo-
ración de las concejalías de Turismo y Deportes del Ayuntamiento de 
Antigua.

Algunas de las embarcaciones participantes en la ‘Semana Azul’ de la temporada 2023/2024.

rro Jable), Tuineje (Gran Tara-
jal), Puerto del Rosario (Cen-
tro náutico insular) y La Oliva 
(Corralejo). En ellas se im-
parten labores con los apare-
jos náuticos, necesarios para 
la preparación de las velas, 
técnicas de paleo para las pi-
raguas y navegación, tanto en 
barco escuela como en la clase 
optimist, además de las char-
las referentes a la conserva-

ción del medio marino, fun-
damentales en la educación de 
los alumnos en estas edades.

Desde la Institución insu-
lar agradecen la colabora-
ción prestada por los ayun-
tamientos de la Isla, Puertos 
Canarios, Capitanía Maríti-
ma, Autoridad Portuaria, Club 
Náutico Península de Jandía y 
Club de Pesca de Altura Faro 
de la Entallada.

PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario reconoció la 
excelente temporada del CD 
Caday Fuerteventura, que 
materializó su ascenso a Ter-
cera RFEF en su segundo año 
de existencia, logrando todo 
un hito histórico con dos as-

censos consecutivos.
El alcalde de Puerto del 

Rosario, David de Vera, y el 
concejal de Deportes, Juan 
Jiménez, recibieron y felici-
taron a la directiva del CD 
Caday, así como a su entre-
nador y una representación 
de las jugadoras. 

El CD Caday Fuerteventura asciende 
por segundo año consecutivo

De Vera y Jiménez junto a parte del CD Caday Fuerteventura.



PUERTO DEL ROSARIO

Un total de veintidós ponen-
tes de primer nivel participa-
ron en la segunda edición de 
la Universidad de Verano de 
Fuerteventura. El Centro In-
sular de Juventud acogió la 
inauguración de una progra-
mación que cuenta con 120 
personas inscritas, centrada 
este año en la salud mental 
como temática principal y 
benéfica en favor de la Aso-
ciación Majorera por la Sa-
lud Mental (Asomasamen).

La presidenta Lola García 
dio la bienvenida a un even-
to que, “a pesar de su cor-
ta edad, es ya todo un refe-

rente como apuesta de este 
Cabildo por diversificar 
nuestra actividad y generar 
un espacio para la forma-
ción, la reflexión y el de-
bate sobre asuntos de gran 
importancia”. 

Adargoma Hernández, 
consejero de Educación del 
Cabildo de Fuerteventura, 
agradeció por su parte la 
participación de todos los 
asistentes, “invitando a ex-
primir la experiencia e inter-
cambiar impresiones con 
ponentes de primer nivel in-
ternacional y nacional. Este 
es un proyecto que cada año 
queremos reforzar aún más, 

Momento de la inauguración de la II edición de la Universidad de Verano de Fuerteventura.

LA FOTONOTICIA

AMERICAN STAR. Fuerteventura acogió el estreno nacional de la película American Star, un film rodado ínte-
gramente en Fuerteventura en 2022. En el largometraje, la Isla asume un papel protagonista gracias a su peso 
en la historia y sus localizaciones en parajes únicos de Corralejo, Playa Garcey o Lajares. Estuvieron presen-
tes en el estreno la presidenta del Cabildo de Fuerteventura, Lola García; la consejera de Fuerteventura Film 
Commission, Nereida Calero; la consejera de Cultura del Gobierno canario, Migdalia Machín; el viceconseje-
ro Horacio Umpiérrez y el director general de Innovación Cultural e Industrias Creativas, Cristóbal de la Rosa.

Cultura
120 personas participan en la II 
edición de la Universidad de Verano

VIOLETA CHACÓN

Con gusto

Mover las manos

Hace prácticamente un mes, tuve un percance: me com-
pré un terrenito, como se suele decir por estos lares. 
Comprarse un terrenito en tono jocoso se dice cuando 

una se da una buena caída y viene a dar con todas sus partes en 
el suelo. Ese es el tipo de terreno que compré. 

Resulta que era martes, el previo a la festividad de la cana-
riedad, y era muy tarde. Llegaba a casa cargada como un árbol 
de Navidad al que no le cabe un adorno más, venía hablando 
por teléfono y ya llegaba cansada. Total, que venía arrastrando 
un poco bastante los pies. Ahí iba yo, con las ganas de llegar a 
casa y sacudiéndome todo el cansancio del día, hasta que en uno 
de esos pasos en los que no estaba levantando bien los pies del 
suelo, vine a tropezar con la tapa de una arqueta que no esta-
ba bien encastrada, y ahí me fui. Un planchazo de campeonato. 
¿Tú crees que yo solté algo de lo que traía en las manos? Efec-
tivamente, no solté nada y por eso me fui, cuan metro y medio 
soy, a dar al suelo. 

Me levanté sin mucho esfuerzo, todavía asombrada por el 
planchazo que me había dado, y comprobando que toda yo se-
guía de una pieza y que todo lo que cargaba estaba en su sitio.

Al llegar a casa me metí en la ducha y ahí fue cuando empecé 
a notar que igual el golpe no había sido tan leve. No podía es-
tirar el brazo izquierdo. Pero espérate, que tampoco podía res-
pirar muy bien. Yo he hecho mucha terapia, meditación y todas 
estas vainas, como para ponerme a hablar conmigo misma y 
tratar de tranquilizarme y bajar el pico de ansiedad que estaba 
viendo venir. Parece que tengo que seguir estudiando, porque 
el ataquito no lo atajé. Al cabo de una hora, estaba sudando frío 
y blanca como un papel porque el corazón lo sentía en el bra-
zo y no podía respirar cómodamente porque las costillas se me 
clavaban como alfileres. No me quedó otra que encaminarme 
a Urgencias.

Llegué amarilla, dolorida y fatigada. Y allí me dispuse a pasar 
unas pocas horas. No voy a hablar del tiempo, porque realmente 
creo que no es lo importante. Desde que entré por la puerta, vi a 
gente correr. Un buen puñado de sanitarios atendiendo a dema-
siados pacientes. Unos graves, otros menos graves. Pero ellos 
no pararon de correr y atender. Yo estaba allí asombrada. Ni se 
me ocurría protestar por las horas que iban pasando.

Aquella gente uniformada y con zapatos aerodinámicos co-
sían heridas, tomaban tensiones, sacaban sangre. Otros acom-
pañando a Rayos X, a la puerta, o conduciendo la camilla de los 
que esa noche iban a tener que quedarse allí.

El ritmo de la actividad era frenético y parecía que la única 
que se estaba percatando de ello era yo.

Cuando me tocó a mí, pregunté si eso era así siempre, a lo que 
el enfermero que me estaba poniendo el brazo en cabestrillo me 
dijo que sí, que normalmente sí, y lo hizo con una sonrisa. Su-
pongo que mi asombro le hizo gracia. Le pregunté su nombre a 
él y a la técnica de rayos, a la celadora que me acompañó y a la 
doctora que me vio; y a todos les di las gracias.

Ya en casa me dio por pensar que, si hubiera más personas tra-
bajando, probablemente el tiempo de espera hubiera sido me-
nor. Y de ahí pensé que, tal vez si se gestionara mejor lo que 
pagamos, igual daría para más contratos. Y ya de último pensé 
que, si nos garantizaran que lo que pagamos va a ser para toda 
esa gente que desempeña tareas tan específicas de forma profe-
sional y diligente y en las que todos de una manera u otra nos 
vamos a tener que ver, pagaríamos con gusto; incluso más. 

Ha pasado un mes y sigo dándoles las gracias. 
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por supuesto de la mano de la 
ULPGC, con la cual estamos 
uniendo esfuerzos para hacer 
más visible y mayor su pre-
sencia en la Isla”.

El vicerrector de Cultu-
ra, Deporte y Activación 
Social de la Universidad de 
Las Palmas de Gran Canaria, 
José Miguel Álamo destacó 
la apuesta por la Universidad 
de Verano.  “Además, coinci-
diendo con el 35º aniversario 
de la ULPGC, el programa 
acoge actividades para des-
tacar el papel que han tenido 
los estudios universitarios en 
Fuerteventura desde su llega-
da en 2009”, añadió Álamo.
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Cultura

El Hospitalino de Ampuyenta acoge la exposición Años 
de Sal, del fotógrafo majorero Carlos de Sáa

Carlos de Sáa y Víctor Carmona, durante la presentación de Años de Sal./ FOTOS: ENZO

Redacción
AMPUYENTA

El Hospitalito de Ampuyenta 
acogió el pasado mes de junio 
la exposición fotográfica Años 
de Sal, del fotógrafo majorero 
Carlos de Sáa. Se trata de una 
muestra promovida por Mu-
seos de Fuerteventura forma-
da por casi 300 imágenes del 
archivo de de Sáa, que fue-
ron tomadas en negativo blan-
co y negro de 35mm durante 
los años 1996 y 1997, coinci-
diendo con su etapa como es-
tudiante de Imagen y Sonido.

Para el consejero de Mu-
seos de Fuerteventura, Rayco 
León, “es todo un honor po-
der exponer los fondos perso-
nales de uno de los referentes 
de este arte en Fuerteventura, 
con una muestra que nos re-
cuerda la importancia que tie-
ne la fotografía en la memoria 
colectiva de la Isla”.

Según explicó Carlos de 

Saá, “este proyecto de Museos 
de Fuerteventura ha consisti-
do en recuperar y digitalizar 
el archivo fotográfico que es-
taba en negativo y que perte-
nece a mis años de estudiante. 
Son las primeras fotografías 
que hice y en esta exposición 
mostramos parte de ellas”.

Durante la inauguración, el 
referente cultural y vecino de 
Gran Tarajal, Víctor Carmo-
na, puso en valor una exposi-
ción en la que “podemos ver 
detalles del pasado majorero, 
congelando momentos coti-
dianos y al mismo tiempo in-
sólitos a través de la mirada de 
los protagonistas de las foto-
grafías que hoy están colgadas 
en estas paredes para dar tes-
timonio de fiestas patronales, 
cultura musical y otras activi-
dades como la Semana de la 
Juventud de Gran Tarajal, que 
cuenta con una sala completa 
dedicada a ella”.

La exposición supone una 

LA FOTONOTICIA

¡EL PROFE HA DESAPARECIDO!, PREMIADO EN LA XI EDICIÓN DE CINEDFEST. El alumnado y profesorado del CEIP Valles de Ortega están de enhorabuena, ya que el pasado 
mes de junio se alzaron con el premio al Mejor Cortometraje de Comedia en la categoría primaria-infantil en la XI edición del festival de cine educativo Cinedfest. El cortometraje ¡El profe 
ha desaparecido!, elaborado por el alumnado de infantil y primaria del centro (son los responsables de todo el proceso, desde la idea inicial, pasando por las diferentes fases de escritura 
de guion, preproducción, rodaje y edición, además de los efectos de sonido), recibió este premio que se concede a nivel regional y cuya gala tuvo lugar en Tenerife.

reflexión sobre el papel de las 
imágenes en esta memoria co-
lectiva y sobre la evolución de 
la propia disciplina fotográfi-
ca. Son un total de 288 foto-
grafías que proponen un re-

corrido en el que los procesos 
analógicos cobran gran impor-
tancia, contando con un labo-
ratorio fotográfico al completo 
cedido por la Fundación Co-
lectivo Mafasca. 

La exposición podrá ser vi-
sitada de martes a sábado, en 
horario ininterrumpido de 10 
de la mañana hasta las cinco 
de la tarde, en el Hospitalito de 
Ampuyenta.



Mónica Quintero PTO. DEL ROSARIO

-Presenta su última novela, 
Cuentos de Medianoche, un 
total de 19 relatos de miste-
rio que no dejarán a nadie 
indiferente. ¿Qué podría 
contarnos de esta novela?
-Cuentos de Medianoche la 
escribí tras la pérdida de dos 
familiares muy allegados en 
2023, los cuales me aportaron 
valores, mucho cariño y en-
señanzas. Consta de 19 histo-
rias independientes las unas 
de las otras, que están loca-
lizadas en el Antiguo Egipto, 
Amsterdam, Brasil, Teruel, 
Ávila o en la misma Fuerte-
ventura. Quiero dejar claro 
que se trata de historias de 
misterio, no de terror. El lec-
tor puede encontrar desde una 
historia de un barco fantasma 
en Canarias, apariciones en el 
Aeropuerto de Tenerife, una 
broma que salió mal en Ha-
lloween o la desaparición de 
unas personas en un piso de 
París… Son situaciones muy 
variopintas, curiosas, algunas 
de las cuales son de marcado 
carácter didáctico. Ya saben, 
no dejen por la noche la mano 
fuera de la cama…
-Vuelve a incursionar den-
tro del género del suspen-
se y el misterio. ¿Es aquí 
donde mejor encuentra la 
inspiración?, ¿por qué este 
género?
-Desde pequeño he sido fan 
de los profesores Argumosa y 
Jiménez del Oso, entre otros; 
el director español Chicho 
Ibañéz Serrador o el mismísi-
mo Tim Burton me han inspi-

rado con sus historias; y sin 
olvidar a Agatha Christie o 
Edgar Allan Poe. Desde hace 
algunos años sigo también a 
directores de cine como Juan 
Carlos Fresnadillo (de Teneri-
fe), Guillermo del Toro o Álex 
de la Iglesia. Me encanta po-
ner al lector en tensión, como 
también excitarle cuando es-
cribo sobre sexo o una histo-
ria de miedo.
-La psique humana es, una 
vez más, analizada des-
de diferentes ángulos, tal 
y como ocurrió en novelas 
anteriores como Malévola 
y Lujuriosa o Los extraños 
amigos de Jack. ¿Se podría 
decir que siente fascinación 
por analizar cada detalle de 
cada personaje?
-Me encanta analizar y des-
granar mentes perversas, 
entre otras. Siempre quise 
estudiar la carrera de Crimi-
nología, pero terminé espe-
cializándome en Prehistoria. 
Malévola y Lujuriosa, la cual 
estuvo a punto de llevarse al 
cine (comimos con represen-
tantes de una productora es-
pañola en el Hotel ll Casti-
llas, en Ávila), es una mezcla 
de 50 sombras de Grey y Ame-
rican Psycho.  En Los extra-
ños amigos de Jack trato el 
tema del acoso escolar, pero 
desde un punto de vista dis-
tinto: tres amigos de instituto 
tienen aventuras propias de la 
edad, aderezadas con que uno 
de ellos tiene la capacidad de 
ver fallecidos. Cuando escri-
bo una novela, me meto en 
la piel del personaje, lo cual 

conlleva un gran desgaste y 
conocimiento del alma huma-
na. Llevo 14 años escribiendo 
y he conocido historias reales 
que superan la ficción: críme-
nes contra la humanidad en la 
guerra civil de Ruanda o en 
Bosnia dejarían a más de uno 
con los pelos de punta y posi-
blemente en shock. El ser hu-
mano es capaz de lo mejor y 
de lo peor y esa sensación es 
la que intento llevar al lector.
-El tiempo y el espacio tam-
bién cobran protagonismo 
en sus novelas y, por supues-
to, Cuentos de Medianoche 
no es ajeno a ello. ¿A qué se 
debe ese interés por mezclar 
lugares y momentos concre-
tos en medio de la trama?
-Como prehistoriador, soy li-
cenciado en la Universidad 
Complutense de Madrid, me 
encanta la egiptología y todo 
el misterio que entrañan las 
pirámides y la cultura egip-
cia en general.  Pero tene-
mos historias, todas inven-
tadas por mí, muy atractivas 
aquí en España. Teruel, Ávi-
la, Tenerife y Fuerteventura 
son otras cuatro localizacio-
nes que aparecen en mi sépti-
ma novela: Barcos pesqueros 
canarios que navegan sin tri-
pulación; voces y apariciones 
por las noches en el aeropuer-

to de Los Rodeos en Tenerife 
(contacté con varios guardias 
civiles y aluciné con sus re-
latos) o una historia ocurrida 
en la mismísima casa de Ana 
Frank, que atraerán a más de 
un lector.
-¿Fuerteventura, lugar en el 
que reside desde hace varios 
años, qué le ofrece desde el 
punto de vista creativo?
-Fuerteventura es un lugar 
ideal para un escritor, pero al 
igual que la Sierra de Gredos, 
en Ávila, de la cual soy muy 
asiduo también. Son luga-
res que se caracterizan por la 
tranquilidad, la bruma, paisa-
jes espectaculares entremez-
clados con el silencio de los 
mismos.
-En 2015 publicó Interitum 
Mundi, una novela cuasi 
apocalíptica que tiene entre 
sus protagonistas a las Islas 
Canarias y en la que habla-
ba de cómo se quiebra la isla 
de La Palma. Quién le iba 
a decir que años más tardes 
esa ficción tendría algo de 
verdad, ¿no?
-Eso es. Tras varias investi-
gaciones realizadas en zonas 
volcánicas de diversos luga-
res del mundo, como Yellows-
tone, el Cinturón de Fuego del 
Pacífico o las mismas Islas 
Canarias, he llegado a la hu-

milde conclusión de que, cada 
cierto tiempo, vuelve a haber 
erupciones volcánicas en esos 
lugares: son ciclos geológi-
cos que se repiten cada cier-
to tiempo. Por desgracia, intuí 
la erupción en La Palma. Más 
tarde o más temprano se par-
tirá la isla, la cual está reco-
rrida por una falla. Para que se 
haga una idea, satélites ame-
ricanos vigilan esta isla las 
24 horas del día porque solo 
tendrían 8 horas para poder 
evacuar Nueva York y toda 
la costa este de los EEUU. En 
otra de mis novelas como El 
Extraño, como no, toda ella de 
ficción también, predije algu-
nas situaciones más predeci-
bles como la ruptura no muy 
lejana de la Comunidad Euro-
pea y de la OTAN, entre otras.
-Lleva más de una déca-
da escribiendo y retando a 
sus lectores con nuevos mis-
terios. ¿Cómo describiría 
estos años dedicados a la 
literatura?
-He creado modestamente mi 
marca y en numerosos puntos 
de la geografía española y de 
América se reconoce todo mi 
trabajo. Me enorgullezco de 
no haber copiado jamás a na-
die y de haber tenido la capa-
cidad de crear historias de la 
nada. 

“Llevo 14 años 
escribiendo y he 

conocido historias 
reales que superan 

la ficción”
El escritor afincado en el sur de la Isla presenta 
su última novela, Cuentos de Medianoche

El escritor Hipólito Sánchez, junto a su última novela.

Cultura
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La entrevista. 
HIPÓLITO SÁNCHEZ
lESCRITOR



Julio, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura 25

Educación Vial

Verano y permiso de conducir
Con el verano, muchos jóvenes aprovechan los meses estivales para obtener el permiso de conducir B. Por ello, 
lo mejor que pueden hacer sus padres es invertir en seguridad y profesionalidad, en vez de pensar en ahorrar

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

El permiso de conducir, 
clase B, se puede ob-
tener a partir de los 

18 años, coincidiendo que a 
esa edad se es estudiante, con 
ilusión por obtenerlo y querer 
aprovechar el verano para 
ello.

Hay que recordar que es cier-
to que, actualmente, aprendien-
do de memoria las preguntas 
del examen se puede obtener 
el apto de la teórica en un bre-
ve espacio de tiempo, tenien-
do capacidad, ganas e ilusión.

Pero también hay que adqui-
rir un mínimo de sensibiliza-
ción sobre las consecuencias 
de un mal uso del vehículo 
o de las conductas a la hora 
de conducir; se necesita una 
conducción solidaria y, para 
ello, hay que empezar con 
la educación vial en los co-

legios, apoyada por las con-
ductas de los padres y madres 
diariamente.

Se observa que cada vez 
hay menos amabilidad y más 
agresividad en los conducto-
res, tanto entre ellos como ha-
cia los peatones.

La agresividad  a la hora 
de conducir puede ser por 
la falta de aprender actitu-
des en la conducción y no 
solo aptitudes:  no se puede 
corregir mientras no exista la 
obligación de asistir a recibir 
dicha formación, así como la 
comprobación de que los fu-
turos conductores la hayan 
asimilado.

En casi todos los casos, las 
personas que se ponen, espe-
cialmente en verano, a obte-
ner el permiso de conducir 
solo quieren el apto, tanto 
teórico como práctico y, si es 
posible, con el menor gasto 
económico para ello. Incluso 

cuando acuden con sus padres 
o madres a recibir la informa-
ción para ello, solo valoran el 
precio de dicha formación, 
así como la duración para 
obtener el ansiado permiso 
de conducir.

Pero, ¿realmente hemos 
pensado cuánto vale la vida 
de nuestros/as hijos/as?

Solo nos preocupamos por la 
economía y no por su forma-
ción, que sea lo más comple-
ta posible, incluyendo clases 
en carreteras convenciona-
les, con adelantamientos se-
guros, curvas sin visibilidad 
y carreteras estrechas, etc.

Debemos reflexionar un 
poco más, ya que todos he-
mos dicho en algunas oca-
siones aquello de que la vida 
es corta, que al morir no nos 
llevaremos nada material, ni 
económico. Sin embargo, a la 
hora de obtener el permiso de 
conducir de nuestros/as hijos/

as, parece que solo lo econó-
mico es lo importante.

Para terminar, piensen en las 
falsas rebajas y ofertas típicas 
de verano, pero la realidad es 
que nadie regala nada.

Se define como publici-
dad engañosa aquella que, de 
cualquier forma (incluida su 

presentación), puede inducir 
a error a sus destinatarios 
o afectar su comportamiento 
económico.

La mejor publicidad la dan 
los clientes satisfechos y for-
mados. Pregunte primero y fe-
liz verano con seguridad en el 
futuro.

Vehículos circulando por Puerto del Rosario.



Julio, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura26

Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

Sin embargo al año si-
guiente, en 15 de mayo 
de 1942, se informaba 

al distrito Forestal de la Pro-
vincia sobre la conveniencia 
de dejar sin efecto el ofreci-
miento de cesión que había he-
cho el Cabildo, a fin de poder 
consorciarse con el Patrimo-
nio Forestal del Estado para 
continuar con los trabajos de 
repoblación, de tal modo que 
la Institución insular pudiera 
seguir teniendo capacidad de 
decisión acerca de la cuestión.

El Cabildo, consciente de la 
oportunidad que ofrecía tener 
montes dentro del Patrimonio 
Forestal del Estado, intentará 
que los distintos municipios 
también contaran con algunas 
zonas destinadas a la repobla-
ción forestal. Para ello se in-
sistía en la necesidad de que 
las alcaldías realizasen “ac-
tivas gestiones para la repo-
blación forestal ofreciendo los 
terrenos adecuados al Patri-
monio Forestal del Estado” 
(Comisión Gestora de 16 de 
julio de 1943).

Años más tarde, a pesar de 
las dificultades, en la sesión 
de 7 de marzo de 1947, se ma-
nifestaba al respecto del tema 
que: “Conocedora esta Cor-
poración Insular de la cola-
boración que el Instituto Na-
cional de Previsión viene 

prestando al servicio de repo-
blación forestal conforme las 
últimas disposiciones dicta-
das por el Gobierno Nacional, 
tengo el honor de dirigir a V.S. 
la presente por si estima con 
su favorable informe recabar 
de la Superioridad se asigne  
por dicho Instituto de Previ-
sión en concepto de inversión 
social las cantidades necesa-
rias para llevar a cabo la to-
tal repoblación de la sierra 
de Castillo de Lara, que este 
Cabildo no ha podido realizar 
tan importante proyecto por 
las causas conocidas de esta 
digna Jefatura debido a las 
escasas disponibilidades eco-
nómicas con que cuenta esta 
Corporación la cual no obs-
tante con perjuicio de otros 
servicios ha venido prestan-
do toda su atención logrando 

llevar a cabo hasta ahora la 
plantación de unos siete mil 
pinos ya en franca formación 
lo que ha venido significando 
un gasto en el sostenimiento 
de un Guarda y jornales en el 
personal eventual para el rie-
go de la plantación de unas 
diez mil pesetas anuales”.

En esa misma línea de soli-
citar ayudas, en la sesión del 
16 de abril de 1949, la Corpo-
ración expresaba su deseo de 
conseguir que por parte del 
Patrimonio Forestal del Esta-
do “pueda llevarse a cabo la 
total plantación arbórea en 
toda la cabida forestal de la 
citada finca Castillo de Lara”. 
No le faltaba razón al Cabil-
do, ya que desde 1941 las rela-
ciones entre Cabildo y Estado 
acerca de la repoblación de-
bían fundamentarse en el refe-

rido consorcio.
Según obra en la sesión del 

28 de mayo, existió un nuevo 
pliego de bases del consorcio 
para la total repoblación, por 
la que, según escrito del 23 de 
marzo, se fijaba para el Cabil-
do el 40 % de los beneficios lí-
quidos que se obtuvieran de la 
“explotación del vuelo arbo-
reao” y del 92 % de lo proce-
dente de otros aprovechamien-
to. Finalmente, se confirmaría 
la aprobación del consorcio –
por resolución del 15 de octu-
bre-, para la total repoblación 
de Castillo de Lara, ordenán-
dose a su vez que la Jefatura 
Provincial del Distrito Fores-
tal formulara la propuesta de 
trabajos a realizar en la cam-
paña de ese año.

En esa dirección marcha-
ba la orden que se le diera al 

representante del Cabildo de 
Fuerteventura en Gran Cana-
ria -D. Vicente Martínez- para 
que, reuniéndose con el inge-
niero jefe del distrito Fores-
tal de la Provincia, agilizara el 
desarrollo de los trabajos, pu-
diendo aprovechar la hume-
dad dejada en el terreno por 
las lluvias invernales a finales 
de 1949. La gestión no se pudo 
realizar por dicho ingeniero 
residir en Tenerife, si bien su 
secretario informó al repre-
sentante del Cabildo que al de-
pender la cuestión de Madrid 
la diligencia no se podría desa-
rrollar con la celeridad desea-
da. Junto a lo dicho, el repre-
sentante -don Vicente- pasaba 
a concretar que, de los árboles 
solicitados, se habían conse-
guido 1.000 almendros y 470 
plantas “de árboles de adorno

Un breve recorrido por las 
repoblaciones forestales desarrolladas 

en Fuerteventura (III Parte)

l  Tras varios años de trámites administrativos, finalmente se adquiere el pino canario para la reforestación de 
Castillo de Lara y Parra Medina, plantación que se hará en diferentes fases a lo largo de cinco años

Pinar ubicado en Castillo de Lara, término municipal de Betancuria.
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16.100.000,00 €

seguimos trabajando...

www.ayto-antigua.es

DISCULPEN 
LAS

 MOLESTIAS

DISFRUTEN 
LAS

 MEJORAS

CONCEJALÍA DE URBANISMO

Inversión
 ejecutándose

AGUA DE BUEYES
Ampliación Centro Cultural.......390.000,00 €uros

VALLES DE ORTEGA/ CASILLAS DE MORALES
Remodelación integral de viales....3 millones de €uros

LAS SALINAS DEL CARMEN
Alumbrado público..... 130.000,00 €uros

CALETA DE FUSTE
Avda. Virgen de La Peña....4,5 millones de €uros

C/ Pablo Picasso....3,5 millones de €uros
C/ Alcalde Marcial Sánchez Velázquez....3 millones de €uros

C/ Orchilla, tramo 3......590.000,00 €uros

LOS ALARES
Acceso Los Alares al Junquillo .... 800.000,00 €uros

LA CORTE
Rehabilitación y accesos Esc. Vieja...190.000,00 €uros

Próximamente...
 AMPLIACIÓN CEMENTERIO DE ANTIGUA

variados”, no pudiendo, sin 
embargo, “adquirir los fru-
tales por no cultivarlos di-
cha jefatura de montes”. Al-
canzando, al respecto, el año 
anterior a proponer la Dehesa 
de Jandía como zona intere-
sante para proceder al proceso 
repoblador.

En vista de la endémica se-
quía de la Isla y ante la ex-
pectación mundial creada por 
algunos artefactos desarrolla-
dos en pro de lograr lluvia ar-
tifi cial, el Cabildo reconoce-
rá la labor que había realizado 
el periodista Juan Domenech 
-vecino y residente en Buenos 
Aires-, por su labor informati-
va a favor de nuestra isla con 
motivo de las experiencias de 
lluvias artifi ciales. Tras ello se 
le instaba a que se interesase 
acerca de la posibilidad de ex-
perimentar con el artefacto del 
ingeniero señor Baigorri Ve-
lar en Fuerteventura. A 12 de 
mayo de 1939 se recibía la an-
helada respuesta de Juan Do-
menech concretándose -acer-
ca del citado ingeniero y de 
su invento magnético-, que el 
presidente insular entablase 
correspondencia con el mis-
mo, para lo que la Presidencia, 

Sobre el método de repobla-
ción se indicaba que “Tratán-
dose de terrenos especiales y 
de una anormalidad tan mani-
fi esta en lo que a precipitacio-
nes acuosas se refi ere, hemos 
de preferir la plantación a la 
siembra y no solo porque la 
planta criada en viveros ofre-
ce mayor resistencia y cuen-
ta con mayores seguridades 
para el éxito de la plantación, 
sino porque da para los pri-
meros años crecimientos muy 
superiores a los de las plan-
titas procedentes de la siem-
bra directa. Se ha dividido el 
trabajo para diversifi carlo en 
cinco años, cuatro de traba-
jos propiamente dicho de re-
poblaciones y el quinto para 
reposición de marras y com-
plementación del trabajo con 
la reparación de caminos y 
construcciones, que habrán 
de quedar ya acondicionadas 
para el servicio ordinario de 
vigilancia y conservación has-
ta que llegada la época del 
aprovechamiento de la masa 
creada, se intensifi que el nue-
vo tránsito de aquellos en fun-
ciones de vías de saca y siem-
pre en todos los servicios del 
monte”.

Lara, con un salario mensual 
de 186 pesetas.

- 30 de septiembre de 1943. 
Se ajustaba el pago de 55 pe-
setas a D. Ramón Cubas, “por 
gasto de traída de árboles fru-
tales y de monte del vivero de 
Las Palmas”.

- 26 de mayo de 1944. D. 
Tomás Nolasco percibía 40 
pesetas, “por traída de agua 
para riego de árboles”.

- 27 de septiembre de 1950. 
Se manifestaba el deseo de 
tener lista la casa de labor 
de Castillo de Lara, en aten-
ción a que el día 15 de octu-
bre comenzarían a plantarse 
los 30.000 árboles disponibles 
para la campaña de ese año.

Acerca de la elección de la 
especie a emplear se apunta-
ba que “Se considera el Pino 
de Canarias como la más ade-
cuada para los trabajos de re-
población que nos ocupan, 
tanto por ser especie regio-
nal perfectamente adaptada, 
como por sus benefi ciosos ren-
dimientos, en maderas y en ju-
gos, de tanta demanda en nues-
tros mercados; así mismo por 
sus defensas naturales para 
clima tan seco y por su rápido 
desarrollo en nuestro clima”.

ción de la población majorera. 
No obstante, el ingeniero elu-
día responsabilidades al res-
pecto de los resultados de los 
trabajos a llevar a cabo, escu-
dándose especialmente en que 
se trataba de la primera expe-
riencia de repoblación forestal 
a llevar a cabo en la Isla.

Para esta década podemos 
complementar la cuestión con 
unos pocos datos más, centra-
dos en la potenciación de la 
vegetación arbórea en la Isla:

- 30 de noviembre de 1940. 
Se destinaban 29,25 pesetas 
por el plantado y riego de los 
árboles de la Casa del Cabildo.

- 30 de junio de 1942. D. 
Juan Santana Peña recibía 
2.085,45 pesetas en concepto 
de los jornales de abril a junio 
de varios peones, por el riego 
de los árboles de Castillo de 
Lara. El mismo también des-
empeñaba otras funciones dig-
nas de mención:

a. Vigilante y encargado de 
la presa de Las Peñitas, perci-
biendo por los meses de febre-
ro y marzo 354 pesetas.

b. Vigilante de Castillo de 
Lara, con un sueldo de 180 
ptas./mes.

c. Encargado de Castillo de 

en representación de Fuerte-
ventura, se ofreció a trasla-
darse personalmente a la ca-
pital argentina. Sin embargo, 
de esta iniciativa en concreto 
nunca más se supo, debiendo 
concretar que años después sí 
que se llegaron a realizar ensa-
yos en esa línea.

Cabe señalar que en marzo 
de 1940 se elaboró por par-
te de la Junta Provincial del 
Paro Obrero un proyecto de 
repoblación forestal en Fuer-
teventura, pudiendo aportar 
al presente que, en torno al 
13 de diciembre, se inició la 
plantación de 17.000 pinos 
por cuenta del Patrimonio Fo-
restal del Estado; dicho pro-
yecto lo fi rmaba D. José Hi-
dalgo, pretendiendo con ello 
“el resurgir” de Fuerteventu-
ra basado en el esperado ren-
dimiento forestal “y cambien 
de un modo completo su ac-
tual pobreza y hasta su inha-
bitabilidad, por el bien estar y 
la riqueza que los trabajos de 
repoblaciones forestales rin-
den siempre”. En ese enton-
ces se estimaba que el número 
de empleados a contratar po-
dría ir de 3.500 a 3.900, lo que 
frenaría la miseria y la emigra-
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